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INTRODUCTION 
 

[ΩŀƴƴŞŜ нлнл Ŧǳǘ ǇƻǳǊ ƭΩ!t!aΣ ǳƴŜ ŀnnée pleine de rebondissements.  En plus de devoir 

ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ Ł ƭΩŀǾŝƴŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ǇŀƴŘŞƳƛŜ ƳƻƴŘƛŀƭŜΣ ŎΩŜǎǘ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘŜ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜs 

humaines que les « turbulences η ŀǎǎƻŎƛŀǘƛǾŜǎ ŦǳǊŜƴǘ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Τ  

¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ǎǳƛǘŜ ŀǳȄ ŞƭŜŎǘƛƻƴǎ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭŜǎ ŘŜ нлнлΣ ƭŜ /ƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŀ ŞǘŞ Ŝƴ 

ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛŜ ǊŜƴƻǳǾŜƭŞΦ aƻƴǎƛŜǳǊ wŀƻǳƭ 9¸½!¢Σ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!t!a ŎŜǎ 10 dernières 

années, aura pris la décision, pour des raisons de santé, de démissionner de la présidence de 

ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΦ  

Nous le remercions pour le ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŀǘƛƻƴ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛǾŜ ǉǳΩƛƭ ŀǳǊŀ ƳŜƴŞ ǇŜƴŘŀƴǘ 

toutes ces années.  

Parallèlement à la ǊŞƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ a dû ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ ŀǳ 

départ de Mr Slimane BOUKLOUCHEΣ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǇŜƴŘŀƴǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ мл ŀns, mais 

aussi de 5 éducateurs.   

Voici donc ǳƴ Şǘŀǘ ŘŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ƘǳƳŀƛƴŜǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ŞŎƻǳƭŞŜΦ /Ŝƭŀ Ǿous permettra 

ŘΩŀǇǇǊŞƘŜƴŘŜǊ ƭŜǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎ ŘŜ нлнл ŀǾŜŎ ŜȄŀŎǘƛǘǳŘŜ Ŝǘ ǊŞŀƭƛǘŞ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ.  

 

o une éducatrice a démissionné en juin, 

o un éducateur a démissionné en septembre 

o la cheffe de service absente depuis juillet 2019 licenciée en septembre 

o un éducateur a démissionné en octobre (pour cause de déménagement) 

o un éducateur a démissionné en novembre 

o un éducateur est arrivé en novembre 

/ƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ŘƛǊŜction : 

o un chef de service est arrivé en mars 

o le Directeur a démissionné en août  

o Le chef de service est nommé directeur en décembre 

 

Si la mouvance des effectifs impacte ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ des équipes, les données statistiques 

présentées ci-après montrent que le ǘǊŀǾŀƛƭ Ŝǘ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎ ŘŜ ƭΩ!t!a 

se sont toujours poursuivisΦ /Ŝ ǘǊŀǾŀƛƭ ǎΩŜǎǘ ƳşƳŜ ƛƴǘŜƴǎƛŦƛŞΣ ŀǳ regard des problématiques 

émergentes identifiées par les équipes (« michetonnage », « phénomènes de bandes »Χ).  

 

!ǾŜŎ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŦƻǊŎŜǎ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜǎ όŦƛƴ ŘΩŀƴƴŞŜ нлнлΣ Ŝǘ ŘŞōǳǘ ŘΩŀƴƴŞŜ нлнмύΣ 

ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊΣ ŀǳ ƧƻǳǊ ƻǴ ƴƻǳǎ ŞŎǊƛǾƻƴǎ ŎŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞΣ ǉǳΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ 

dynamique « structurante » voit le jour.  

En effet, ces équipes renouvelées à plus de 50 % multiplient les actions, les projets et 

développent les partenariats (de proximité et institutionnel).  
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En 2018 et 2019, nous évoquions le dispositif Alternative Suspension que nous avions mis en 

place pour une période expérimentale de 2 ans. Ce dispositifΣ ŘΩƻǊƛƎƛƴe québécoise, ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ 

dans le projet territorial porté par la CAMVS sur la « Persévérance Scolaire ». 

Au ǊŜƎŀǊŘ Řǳ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜȄŎƭǳǎƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΣ Alternative Suspension, a montré 

toute sa pertinence. Néanmoins, ƭΩŀƴƴŞŜ нлнл Ŧǳǘ la dernière annéŜ ŘΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ 

ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΦ 5Ŝ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎƻƻǊŘƻƴƴŞe par la CAMVS, une nouvelle forme de collaboration 

voit le jour.  

 

Par ailleurs, en 2020, nous avions une adulte relais qui intervenait dans les collèges en REP et 

REP + de Melun. Le rŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ нлмф ǇǊŞŎƛǎŀƛǘ ǉǳŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ƴŜ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ Ǉŀǎ 

ǊŜŎƻƴŘǳƛǊŜ ŎŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŘΩŞǘŀǘΦ /ŜǘǘŜ ŎƻƴǘǊŀŎǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ŀǊǊƛǾŞŜ Ł ŞŎƘŞŀƴŎŜ Ŝƴ 

janvier 2021. Nous remercions notre adulte relais du collège Chopin qui, impliquée et 

motivée, a grandement cƻƴǘǊƛōǳŞ Ł ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ζ Prévention Spécialisée », au 

sein de cet établissement. 

 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŞƳŀǊǊŞ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ нлнл ŀǾŜŎ ǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦs pluriannuels sur 

trois ans avec le département 2020-2023. Celui-ci est venu se substituer au Contrat 

tƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭ ŘΩhōƧŜŎǘƛŦǎ Ŝǘ ŘŜ aƻȅŜƴs précédent. Pour ce faire, nous avons réalisé des fiches 

actions, en lien avec les priorités identifiées sur notre territoire, en 2021 nous poursuivrons 

ƭŜǳǊ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜΦ  

Par ailleurs, dans une logique de veille éducative, nous sommes attentifs aux problématiques 

émergentes. [ΩŀƴƴŞŜ 2021 nous permettra, en lien avec nos partenaires (institutionnels et de 

ǇǊƻȄƛƳƛǘŞύΣ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŘŜǎ ǊŞǇƻƴǎŜǎ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜǎ ŀǳȄ ζ nouvelles » problématiques identifiées 

(phénomène prostitutionnel des mineurs, recrudescence des rivalités interterritoire, mal-

être de la ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ Χ).  

À ƭΩƛƴǎǘŀǊ Řǳ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ǎŜƳŜǎǘǊŜ нлнл ǉǳƛΣ ŎƻƳƳŜ ŞǾƻǉǳŞ ǇǊŞŎŞŘŜƳƳŜƴǘΣ ŀ ŘŞƳŀǊǊŞ ŘŜ 

Ŧŀœƻƴ ǘǊŝǎ ǇƻǎƛǘƛǾŜΣ ƭΩŀƴƴŞŜ нлнм ǇǊŜƴŘ ƭŜ ζ même chemin ». [ΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳent des 

professionnels est à souligner et jŜ ǘƛŜƴǎ Ł ǇǊŞŎƛǎŜǊ ǉǳΩŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ƴƻǳǎ ǊŞŘƛƎŜƻƴǎ ŎŜ 

ǊŀǇǇƻǊǘ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞΣ ƴƻǳǎ ŀǘǘŜƴŘƻƴǎ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ ŘΩǳƴ ŎƘŜŦ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜ όŀǾǊƛƭ нлнмύΦ  

 

[ΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ǎƻƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǇƻǳǊǎǳƛt donc sa (re)-structuration.  

[ΩŀƴƴŞŜ нлнм ŎƻƴǘƛƴǳŜǊŀ ŘΩƛƭƭǳǎǘǊŜǊ ǳƴ ŘŜǎ ŀŘŀƎŜǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜ 

(Messieurs Slimane BOUKLOUCHE et Raoul EYZAT) à savoir ;  

« Χ Appartenir à une équipe (éducative et de direction) cohérente et bienveillante est le 

socle de notre travail de proximité (avec les jeunes, les familles, les partenaires.), pour et 

avec, notre public en grande difficulté ».  
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Organisation et description ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 
 

Qui sommes-nous ?  
 
[Ω!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ tǊŞǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ aŜƭǳƴŀƛǎŜ ό!t!aύ est une association de 

Prévention Spécialisée.  

La Prévention Spécialisée s'inscrit dans le projet social du Département. Elle se situe au 

carrefour de multiples politiques (éducation-jeunesse, insertion, développement social et de 

la politique de la ville). Elle constitue une mission à part entière des services de l'aide sociale 

à l'enfance du Département. 

Les principes et méthodes de la Prévention Spécialisée ont été fixés juridiquement par un 

arrêté interministériel du 4 juillet 1972. Les principes de base sont : 

o L´absence de mandat nominatif, 

o La libre adhésion, 

o Le respect de l´anonymat, 

o Le partenariat, 

o La non-institutionnalisation 

[Ω!t!a ŀ ŞǘŞ créée administrativement en juin 2000, de la fusion de 4 entités : Dammarie 

ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴΣ ƭŜǎ ŎƻǇŀƛƴǎ ŘŜ ƭΩ!ƭƳƻƴǘ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴΣ ƭΩ!aL ŀǳ aŞŜ-sur-{ŜƛƴŜ Ŝǘ ŘΩǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ 

municipal de Melun.  

 

En 2009, la volonté de la ville de Vaux-le-PŞƴƛƭ Ŝǘ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Ŝƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ 

ƭŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŞǘŜƴŘǊŜ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!t!a ǎǳǊ ƭŜŘƛǘ ǘŜǊǊƛtoire. 

Concernant sa gouvernance, lŀ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊƛǘŞ ŘŜ ƭΩ!t!a est la suivante : son Conseil 

ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƻǎŞ ŘŜ ŘŜǳȄ Şƭǳǎ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŎƻƳƳǳƴŜ ƻǴ ŜƭƭŜ ƛƴǘŜǊǾƛŜƴǘΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ 

de deux autres personnes de la société civile cooptées par ces mêmes villes (soit 16 

membres).  

[Ω!t!a ƛƴǘŜǊǾƛŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴŜ ŘŞƭŞƎŀǘƛƻƴ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭ ǇƻǳǊ 

mener à bien ƭΩaction de prévention spécialisée. Le cadre contractuel avec le département, 

Řŀƴǎ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ la mission de protection de lΩŜƴŦŀƴŎŜΣ ǎΩŜȄŜǊŎŜ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ƭŜǎ 

ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴǎ Řǳ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǇƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭ ό/htύΦ 

Depuis juillet 2016, suite à une baisse budgétaire du Département, ƭΩ!t!a est constitué, 

ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘŜ ǊŞŦŞǊŜƴŎŜǎΣ ŘŜ 10 éducateurs (et 1 chef de service). Un 

territoire de plus de 92 258 habitants avec trois villes (le Mée-sur-Seine, Dammarie-les-Lys, 

aŜƭǳƴύ ŀȅŀƴǘ ŎƻƳƳŜ ǎǇŞŎƛŦƛŎƛǘŞ ŘΩŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ǉǳŀǊǘƛŜǊǎ ŎƭŀǎǎŞǎ Ŝƴ vǳŀǊǘƛŜǊǎ tǊƛƻǊƛǘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŀ 

politique de la Ville (QPV).  
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Si ƭΩ!t!a ŜȄŜǊŎŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ Ře prévention spécialisée à partir des quatre villes centres de 

ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ aŜƭǳƴŀƛǎŜ όƭŜ aŞŜ-sur-Seine, Dammarie-les-Lys, Melun et Vaux-le-Pénil), 

elle ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ dans une logique de territoire Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΦ   
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Le Conseil d'Administration 
 

Monsieur Jean Pierre RODRIGUEZ  Président ς Melun 

Madame Laure HALLASSOU  Vice-Présidente chargée des orientations ςMembre de 
droit ς Le Mée-sur-Seine 

Monsieur Rodolphe CERCEAU Vice-Président chargé des Relations et Finances ς 
Membre de droit ς Dammarie-lès-Lys 

Madame Corinne MAGNIFICO Trésorière ς membre Coopté ς Vaux-le-Pénil 

Monsieur Alain MIRZA Trésorier Adjoint ς  Membre de droit ς Dammarie-lès-Lys 

Monsieur Christopher DOMBA Secrétaire ς Membre de droit ς Melun 

Madame Jacqueline CHEVIYER Secrétaire Adjointe ς Membre Coopté ς Vaux-le-Pénil 

Monsieur Mourad SALAH Membre de droit ς Melun 

Monsieur Denis DIDIERLAURENT Membre de droit ς  Le Mée-sur-Seine 

Madame Catherine FOURNIER Membre de droit ς Vaux-le-Pénil 

Madame Patricia ROUCHON  Membre de droit ς Vaux-le-Pénil 

Madame Annie MARCEAU Membre Coopté ς Melun 

Monsieur Fouad ZINEDDAINE Membre Coopté ς Dammarie-lès-Lys 

Madame Sophie BISSAINTHE Membre Coopté ς Dammarie-lès-Lys 

Madame Antoinette LEROY Membre Coopté ς Le Mée-sur-Seine 

Madame Isabelle FOSSE Membre Coopté ς Le Mée-sur-Seine 
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Organigramme du personnel de l'APAM au 01-01-2020 
 

 
 

Directeur 

Slimane BOUKLOUCHE 

 

Comptable-Secrétaire 

Isabelle LONGATTE 

 

EQUIPE NORD 
MELUN ς VAUX LE PENIL 

 
Hylale ATIGUI 

Viviane LARBEY 
Sophie MOITIE 

Fabien PLACERDAT 
Kadour OUBBANA 

 

EQUIPE SUD 
DAMMARIE LES LYS ς LE MEE SUR SEINE 

 
Gérald BARQUERO 

Nathalie BOURGUIGNON 
Stéphanie BRUN 

Olivier ROUX 
Rachid SLIMANI 

 

 

Chef de service 

Sophie MALPIN (absente de 07/2019 à 

09/2020) 
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Organigramme du personnel de l'APAM au 31-12-2020 
 

 

Directeur 

Georges HORTH (depuis le 1/12/20) 

 

Comptable-Secrétaire 

Isabelle LONGATTE 

 

EQUIPE NORD 
MELUN ς VAUX LE PENIL 

 
Frédéric HARMENIL 

Sophie MOITIE 
Viviane LARBEY 
Rachid SLIMANI 

Poste vacant 
 

 

 

EQUIPE SUD 
DAMMARIE LES LYS ς LE MEE SUR SEINE 

 
Gérald BARQUERO 

Léa ARNAUD-MALET 
Stéphanie BRUN 

Olivier ROUX 
Poste vacant 

 

 

Chef de service 

Poste vacant  



 
 

 8 

I. [ΩŀŎǘƛƻƴ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩ!t!a ! ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ  

  

 

En 2020, le travail de rue et la présence sociale représentent 19% ŘŜ ƭΩŜƳǇƭƻƛ Řǳ 

ǘŜƳǇǎ ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǎǳǊ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ. [Ŝ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 

ǊŞŀƭƛǎƻƴǎ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ŘŜǳx approches que nous combinons, le quantitatif et le 

qualitatif.   

[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǇŜǳ ƻǳ Ƴŀƭ ŎƻƴƴǳΦ tƻǳǊ ŎŜ ŦŀƛǊŜΣ ƴƻǳǎ 

ƴƻǳǎ ƛƴǎǇƛǊƻƴǎ ŘŜ ƭŀ ƳŞǘƘƻŘƻƭƻƎƛŜ ǳǘƛƭƛǎŞŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀƴǘŜΦ /ŜǘǘŜ 

tŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ǊŜŎǳŜƛƭ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŞǘǳŘƛŜǊ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜǎ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜǎ 

ƛƴǘŞǊƛŜǳǊǎ Ł ƭŀ ǾƛŜ ŘΩǳƴŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞΦ !ƛƴǎƛΣ ƭΩŞŘǳŎŀǘŜǳǊ ŜƴǘǊŜ Ŝƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴΣ ƻōǎŜǊǾŜ Ŝǘ ŎƻƴǎǘǊǳƛǘ 

ǳƴŜ ƛƳŀƎŜ ǾƛǾŀƴǘŜ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǇƻǳǊ Ŝƴ ǘƛǊŜǊ ŘŜǎ ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴΦ 

Afin de nous donner des clefs de compréhension des modes de fonctionnement et des 

ǇƻǘŜƴǘƛŀƭƛǘŞǎ ŘŜ ƴƻǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴǎΣ ƴƻǳǎ ǊŞŀƭƛǎƻƴǎ ǳƴŜ ƎǊƛƭƭŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴΣ Ł 

ƭΩƛǎǎǳŜ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜ ǊǳŜ ƻǳ ŘŜ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ǎƻŎƛŀƭΦ  

Cette grille collecte des informations concernant ;  

- [ΩŀƳōƛŀƴŎŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ όŜǘκƻǳ Cŀƛǘǎ aŀǊǉǳŀƴǘǎύ  

- [Ŝǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŀǾŜŎ ƭŜ ǇǳōƭƛŎ όLƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ǉǳŀƭƛŦƛŜǊ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ƎƭƻōŀƭŜ ƴƻǘǊŜ ǇƭŀŎŜ ǎǳǊ ƭŜ 

quartier et nos interactions avec le public)  

- Partenariat (Ritualisation EN, Service jeunesse, Centre social,). Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ǇǊŞŎƛǎŜǊ 

quels partenaires sont rencontrés lors du travail de rue (institutionnels, terrain, ou habitant 

représentatif). 

Travail de rue  
11% 

Présence sociale 
7% 

Accompagnements 
jeunes 
21% Actions collectives 

12% 

Interventions en 
milieu scolaire 

8% 

Réunions 
Institutionnelles 

19% 

Partenariat 
7% 

Ecrits professionnels 
11% 

CPH ï Mandat 
ï Délégation 

0% 
Temps 
informel 

4% 

Répartition temps de travail 2020 
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5Ŝǎ ǘŜƳǇǎ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜ ŎŜǎ ƎǊƛƭƭŜǎ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞǎ ŀǾŜŎ ŎƘŀǉǳŜ ōƛƴƾƳŜ Ł ǊȅǘƘƳŜ 

ǊŞƎǳƭƛŜǊΦ /Ŝǎ ƎǊƛƭƭŜǎ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴǎ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ 

ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜǎΣ ŘΩŞǾŀƭǳŜǊ ƭŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ Řǳ ǉǳŀǊǘƛŜǊΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ŘŜǎ ƭƛŜǳȄ 

de regroupement des jeunes. 

Ainsi, en 2020, le temps consacré à cette modalité ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ est en légère 

baisse par rapport à 2019. /ŜǘǘŜ ǾŀǊƛŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ bien évidemment par 

ƭΩŀǇǇŀǊƛǘƛƻƴ Řu COVID et ses conséquences (confinement(s), couvre-feu).  

Néanmoins, le service a ǎǳ ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ aux différentes configurations Ŝǘ ǎΩŜǎǘ ŘƻƴƴŞ les 

moyens de ne pas « abandonner le terrain » (cf. doc 1 en annexe). De ce fait, la part du 

travail de rue et de la présence sociale reste cohérente (cf. doc 2, doc 3, doc 4, doc 5).  

Les actions collectives représentent 12% de notre activité en 2020 (13% en 2019). 

Les actions collectives ƛƴƛǘƛŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩ!t!a ǎƻƴǘ ŘŜǎ ƭƛŜǳȄ ŘϥƛƴǘǊƛŎŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ǘǊƻƛǎ ƴƛǾŜŀǳȄ 

de notre action : individuelle, collective et territoriale. (Cf. doc 6) 

À partir de constats établis suite aux analyǎŜǎ ŘŜǎ ƎǊƛƭƭŜǎ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŘƻǎǎƛŜǊǎ ŘŜǎ 

jeunes, les professionnels font une proposition de projet, qui est présentée et débattue en 

ǊŞǳƴƛƻƴ ŘΩŞǉǳƛǇŜΦ Suite à ŎŜǎ ŞŎƘŀƴƎŜǎΣ ǳƴŜ ŦƛŎƘŜ ŀŎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǊŞŘƛƎŞŜΦ [ΩŀŎǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǊŞŀƭƛǎŞŜ Ŝƴ 

ōƛƴƾƳŜ ƻǳ ǇŀǊ ƭΩŞǉuipe entière. À son issue, une fiche évaluation est réalisée. 

Dans notre nomenclature des actions collectives, nous distinguons les actions à destination 

ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ǎǇƻƴǘŀƴŞǎ όƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǇŀƛǊǎΣύΦ /Ŝǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎΣ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴΣ ǎƻƴǘ 

des groupŜǎ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ǉǳŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘŜǳǊ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ǎǳǊ ǎƻƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ ¢ǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ŀǾŜŎ ŎŜǎ 

ƎǊƻǳǇŜǎ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŘŜ ƴƻǎ ǎǇŞŎƛŦƛŎƛǘŞǎΦ tŀǊ ŎŜ ǘǊŀǾŀƛƭΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƭΩŀƳōƛǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻŘǳƛǊŜ ǳƴ ŜŦŦŜǘ 

éducatif sur le groupe en tant que groupe, mais aussi sur les individus qui le composent 

όŀǇŀƛǎŜǊΣ ŘŞƴƻǳŜǊ ƭŜǎ ŀǇǇŀǊǘŜƴŀƴŎŜǎ ƴŞƎŀǘƛǾŜǎΣ ŜƴǊŀȅŜǊ ƭŜǎ ǎǇƛǊŀƭŜǎ ŘΩƻƛǎƛǾŜǘŞκǇŀǎǎŀƎŜ Ł 

ƭΩŀŎǘŜΣ ƛƴǾŜǊǎŜǊ ƭŜǎ ƭŜŀŘŜǊǎƘƛǇǎ ǘƻȄƛǉǳŜǎΣ ΧύΦ  

Les groupes spontanés sont souvent désignés comme cause de nuisances. Le travail éducatif 

portera sur la manière de fluidifier les relations, en amenant chacune des parties à infléchir 

ses comportements et ses jugements.  

[Ŝ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ŀǳǎǎƛ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ǇŀǊ ƭΩŞŘǳŎŀǘŜǳǊΦ /Ŝ ŦƻǊƳŀǘ Ŝǎǘ ŀƎƛ Ŝǘ ǇŜƴǎŞ 

comme vecteur privilégié pour délivrer des messages éducatifs ou pour proposer un modèle, 

sur un temps donné (cf. doc 7).  

tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǇǊƻǇƻǎŜƴǘ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎƘŀƴǘƛŜǊǎ ŞŘǳŎŀǘƛŦǎΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ 

approche expérientielle qui ǎΩŀǇǇǳƛŜ sur la dynamique de groupe. Le chantier éducatif est un 

pas dans le parcours de ces jeunes. Ils permettent de mesurer le degré de maturité des 

ƧŜǳƴŜǎ όƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜǎ ǊŝƎƭŜǎ Ŝǘ ƭΩŀǳǘƻƴƻƳƛŜύΦ aşƳŜ ǎƛ ƭŜ ōǳǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ ŘŜ ƭΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ 

ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ Ŝǎǘ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ όŞŘǳŎŀǘƛǾŜύ Ŝǘ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ όŘǳ ƧŜǳƴŜύΣ ƛƭ ƴΩŜƴ ǊŜǎǘŜ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ǉue ces 

adolescents et ces jeunes majeurs sont en situation de travail. Par conséquent, nous 

travaillons avec notre partenaire ODE (association intermédiaire) qui réalise les contrats de 

travail et les fiches de paie.  
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Cette année, nous avons réalisé 3 chantiers, dont deux avec le bailleur social 1001 vie 

habitat sur Dammarie-les-Lys (cf. doc 8). Si le chantier éducatif est un outil pertinent, il est 

ƭƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ ƭŜ ǎŜǳƭΦ hƴ ǇŜǳǘ ŎƛǘŜǊ ƭŜǎ ǎƻǊǘƛŜǎ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜǎΣ ƭŜǎ ŎŀƳǇǎ Ŝǘ ǎŞƧƻǳǊǎ ŘŜ ǊǳǇǘǳǊŜΦ À 

noter que nous souhaitons nous donner les moyens de (re)mettre en place des camps et 

séjours. 

Ces actions « hors les murs » sont des supports au travail éducatif sur la sociabilité et la 

civilité. Ces moments privilégiés vécus avec les jeunes permettent aux éducateurs de 

ŎƻƴǎƻƭƛŘŜǊ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜΦ bΩƻǳōƭƛƻƴǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ ŀ ǇƻǳǊ ōǳǘ 

de faire émerger des demandes individuelles. 

Les interventions en milieu scolaire représentent 8% en 2020 contre 11% en 2019 

(doc 9). En lien avec les orientations départementales où les 11-17 ans sont notre « ŎǆǳǊ ŘŜ 

cible », ƭΩŀŎǘƛƻƴ éducative des équipes ŘŜ ƭΩ!t!a ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ pleinement au sein des 

établissements, et ce, dans une logique de « prévention primaire ». En fonction des 

établissements, nous participons aux GPDS (Groupe de Prévention du Décrochage Scolaire), 

aux CESC (Commission Éducation à la Santé et à la Citoyenneté). [Ŝ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ Řŀƴǎ 

ces commissions nous permet dΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ, avec nos partenaires, des jeunes en 

difficultés, ŘΩŀƴǘƛŎƛǇŜǊ ŘŜǎ situations préoccupantes, ou de proposer des actions collectives. 

Ces dernières, en fonction des besoins repérés et Řŀƴǎ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ƻǴ ŜƭƭŜǎ ǎΩƛƴǎŎǊƛǾŜƴǘ Řŀƴǎ 

une co-construction avec CPE et/ou enseignants, sont diverses et variées (harcèlement, 

discriminatƛƻƴǎΣ ǊŀǇǇƻǊǘ ŦƛƭƭŜǎκƎŀǊœƻƴǎΣ ƭŀ ǊǳƳŜǳǊΧύΦ  

{Ŝǳƭǎ ƭŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƴƻǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ Ŝƴ ŘŞōǳǘ ŘΩŀƴƴŞŜ scolaire et les temps de présences 

sociales hebdomadaires sont identiques à tous les établissements (doc 10, doc 11, doc 12).  

Ainsi, nous envisageons ce triptyque ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ όŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴǎΣ ŀŎǘƛƻƴǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜǎΣ 

présence sociale) ŎƻƳƳŜ ǳƴ ǎƻŎƭŜ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘΩétablir une relation de confiance 

(individuel et collective) que nous poursuivons « hors les murs » (rencontre avec la famille, 

mobilisation pour des actions collectives « hors les murs »). 

La part consacrée à ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭ des jeunes est en nette 

progression en 2020 (12% en 2019, 21% en 2020). La posture de la Prévention Spécialisée est 

Ł ƭΩƛƳŀƎŜ ŘŜ ŎŜƭƭŜ ŘŜǎ ƳŞǘƛŜǊǎ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛŦΣ ƴƻǳǊǊƛŜ ŘŜ ōƛŜƴǾŜƛƭƭŀƴŎŜΣ ŘΩŞŎƻǳǘŜ Ŝǘ ŘŜ ǊŜǎǇŜŎǘ 

ŘŜ ƭŀ ŎƻƴŦƛŘŜƴǘƛŀƭƛǘŞ ŘŜ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŎƻƴŦƛŞ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ (doc 13, doc 

14, doc 15, doc 16, doc 17). !ƛƴǎƛΣ ǇƻǳǊ ƭΩ!t!aΣ aŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ǳƴ ƧŜǳƴŜΣ ŎΩŜǎǘ ŦƻǊƳŀƭƛǎŜǊ ƴƻǎ 

actions éducatives ǇƻǳǊ ŀƳŜƴŜǊ ŎŜ ƧŜǳƴŜ ǾŜǊǎ ƭΩŞƳŀƴŎƛǇŀǘƛƻƴΣ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ 

aux codes sociaux qui permettront l'inclusion et l'insertion sociale et professionnelle.  

La part consacrée au partenariat soit 7% ǊŜǎǘŜ ƛŘŜƴǘƛǉǳŜ Ł ŎŜƭƭŜ ŘŜ нлмфΦ Lƭ ǎΩŀǾŝǊŜ 

que le « mille-feuille institutionnel » rend souvent illisible le parcours que doivent emprunter 

ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎΦ !Ŧƛƴ ŘΩşǘǊŜ Řŀƴǎ ǳƴŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŞŘǳŎŀǘƛŦ ŎƻƘŞǊŜƴǘŜΣ ƴƻǳǎ 

participons à différentes commissions : Garantie Jeunes, SIAO, la passerelle (doc 18), MDS, 

twLW όǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜύΣ tw9Σ ΧΦ  
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[ƻǊǎǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ƻǳ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŘŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ŘŜ ǊŞǇƻƴǎŜ à une 

problématique individuelle, ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ Ŝǎǘ ŘŞǘŜǊƳƛƴŀƴǘŜΦ tƻǳǊ ŎŜ ŦŀƛǊŜΣ 

nous sollicitons : les centres sociaux, les services jeunesse, MJC, E2C, EDI, secours catholique, 

ŎǊƻƛȄ ǊƻǳƎŜΧ  Notre partenariat se poursuit de façon soutenue avec les spécificités et 

singularités de chacun.  

Concernant les réunions institutionnelles, elles sont conformes à notre répartition 

de travail habituel. En effet si en 2019 elles étaient à 18%, elles sont de 19% en 2020. 

[ΩŀǊǊƛǾŞŜ Řǳ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎƘŜŦ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜ όƳŀǊǎ нлнлύ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎŎǊƛǘŜ Řŀƴǎ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ 

ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǇŀǊ ƭΩŀƴŎƛŜƴƴŜ ŘƛǊŜŎǘƛƻƴΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǊǎǳƛǾƻƴǎ ŎŜǎ ǘŜƳǇǎ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎ 

indispensables aux équipes à travers le Co-5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘΣ ŜǎǇŀŎŜ ŘΩƛƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΦ  

bƻǎ ǘǊƻƛǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ en 2020 : le travail de rue/présence 

sociale (établissements scolaires, service ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ ΧΧ), les accompagnements individuels et 

collectifs (dans les établissements scolaires et « hors les murs ») restent le triptyque de 

référence ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǎƻŎƛƻŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ ŘŜ ƭΩ!t!aΦ  
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Typologie des jeunes sur l'agglomération  
 

Nous observons une nette augmentation sur nos chiffres en 2020 (281 jeunes accompagnés 

en 2019, 427 en 2020) avec une augmentation des accompagnements éducatifs sur toutes 

ƭŜǎ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜǎΣ celle des 16-17 ans étant la plus significative. 

 

 

 

bƻƳōǊŜ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ǇŀǊ ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜ 

En 2020, le public cible (11-17 ans) représente 76 % de nos accompagnements individuels. 
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Répartition des jeunes selon leur genre 

{ƛ Řŀƴǎ ƴƻǎ ŎƻƘƻǊǘŜǎ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ ǎƻƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜǎΣ ƭΩŀŎŎƻƳǇagnement des filles 

ŀǳƎƳŜƴǘŜ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜ όΧύ 

 

 

όΧΧΧύ notamment auprès des 14-15 ans.  
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Origine de la rencontre  

 

Comme en 2019, et malgré les deux confinements et les différentes mesures de restrictions 

sanitairesΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ a poursuivi le développement des actions collectives dans et 

hors les murs (cf. doc 6, doc 9).   

5Ŝ ŎŜ ŦŀƛǘΣ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǎ ǎΩŜǎǘ ǊŞŀƭƛǎŞe par le travail avec 

les groupes.  

 

 
 

[Ŝ ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘ Ł мл3 jeunes (contre 106 en 2019), filles et 

garçons confondus. Ce chiffre en augmentation depuis trois années est le reflet des liens 

partenariaux que les éducateurs initient Ŝǘ ǉǳŜ ƭΩ!t!a ŎƻƴǎƻƭƛŘŜ (établissements scolaires, 

services jeunesse, centres sociaux, PRE, ΧύΦ 

 

 

Renouvellement du public : [Ŝ ǘŀǳȄ ŘŜ ǊŜƴƻǳǾŜƭƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмф Ŝǎǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ 

Ł ƭΩŀƴƴŞŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ мм-13 ans et des 16-17 ans. 
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 Nature des problématiques identifiées par les équipes éducatives 
 

Nombre de problématiques identifiées 

/Ŝ ǘŀōƭŜŀǳ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ ǘǊŀƛǘŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳΩǳƴ 

jeune peut rencontrer plusieurs problématiques, qui de fait vont être liées. 

Pour les 427 jeunes accompagnés en 2020, 658 problématiques ont été identifiées et 

travaillées par les professionnels dans le cadre de leurs accompagnements individuels (462 

concernent les garçons et 196 les filles) 

[ŀ ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜ ǉǳƛ ŎǳƳǳƭŜ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜs est celle des  18-21 ans (cf doc 14, 

doc 15). Cela sΩŜȄǇƭƛǉǳŜ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛe du fait que ces jeunes majeurs entrent dans la vie 

active, ne savent pas toujours quoi faire (emploi, formation, ouverture de droit 

administratif), cumulent les difficultés (hébergement, judiciaire...) ou les parcours complexes 

(ASE, incarcéǊŀǘƛƻƴΣΧΦΦύ.  
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Nature des (principales) problématiques  

 

ü Socialisation 

Dans le cadre de leurs accompagnements individuels, plus de 300 problématiques liées à la 

socialisation de notre jeunesse ont été identifiées par les équipes éducatives (doc 13, doc 14, 

doc 15, doc 16, doc 17). La situation sanitaire, ces incertitudes et ces conséquences 

(confinements, couvre-ŦŜǳΣ ǎŎƻƭŀǊƛǎŀǘƛƻƴ Ł ŘƛǎǘŀƴŎŜΣ ǊǳǇǘǳǊŜ ŘŜǎ ƭƛŜƴǎ ǎƻŎƛŀǳȄΧύ ǎƻƴǘ ǳƴ 

ŞƭŞƳŜƴǘ ŘΩŜȄǇƭƛŎŀǘƛƻƴΦ 

 

Les critères ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ liés à cette problématique sont ; 

- Un ōŜǎƻƛƴ ŘΩŞŎƻǳǘŜ (et de soutien). Le travail auprès des 11-17 ans implique la prise 

en compte des problématiques adolescentes. Nous sommes là dans une tranche 

ŘΩŃƎŜ ǉǳƛ ǎǳǎŎƛǘŜ ŘŜǎ ƛƴǘŜǊǊƻƎŀǘƛƻƴǎΣ ŘŜǎ ŀƴƎƻƛǎǎŜǎΦΦΦ ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴŎe vient bousculer 

ŎŜǘǘŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ƛŘŜƴǘƛǘŀƛǊŜΦ Lƭ ƴΩŜǎǘ ŘƻƴŎ Ǉŀǎ ŀƴƻǊƳŀƭ ǉǳŜ ƭΩŜǎǎŜƴǘƛŜƭ ŘŜ ƴƻǎ 

accompagnements auprès de ce (jeune) public nécessite une attention et écoute 

active et se caractérise par des entretiens (de remobilisations) ou des activités en 

extérieur. 

- Un comportement inadapté dans et « hors les murs » (ǊŜŦǳǎŜ ŘΩƻōŞƛǊΣ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ 

importantes à respecter les règles de vie, perturbation du fonctionnement de la 

ŎƭŀǎǎŜ ΧύΦ Pour le dire autrement, ce critère concerne principalement le rapport au 

ŎŀŘǊŜ Ŝǘ Ł ƭΩŀǳǘƻǊƛǘŞΦ 

- Une absence de réseau/isolement/repli 

 

Le travail des équipesΣ ŀǳ ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩŀƭǘŜǊƴŀƴŎŜ ŘŜ ǘŜƳǇǎ ƛƴŘƛviduel et collectif, consiste à 

accompagner le jeune dans le développement de ses habiletés sociales (au travers 

ƭΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ Ře valeurs et de normes) et dŀƴǎ ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ ŘŜs 

différentes institutions et dispositifs. 
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ü Scolarité 

 

Les équipes ont identifié une problématique liée à la scolarité pour 224 jeunes.  

[Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ sont le décrochage (massif ou « perlé »), le comportement 

(inadapté) des jeunes dans leurs « ƳŞǘƛŜǊǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ »Σ ƭŜ ōŜǎƻƛƴ ŘΩŞŎƻǳǘŜ (ou de soutien du 

ƧŜǳƴŜ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ǎŀ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ (cf. doc 13, doc 17). 

Pour ce faire, les professionnels sont, de façon hebdomadaire, « dans ou aux abords » des 

établissements scolaires. Et ce de façon « formelle » (participation aux GPDS, CESC, 

ƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ŝƴ ŎƭŀǎǎŜ ǎǳǊ ǳƴŜ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜΣ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŀǳǇǊŝǎ ŘΩǳƴ ƧŜǳƴŜ Ŝǘ ŘŜ ǎŀ ŦŀƳƛƭƭŜ ŀǳȄ 

conseils de discipline, lien avec la a[5{Σ ƭŜ tw9Χύ ƻǳ ζ ƛƴŦƻǊƳŜƭƭŜ η όǇǊŞǎŜƴŎŜ Ŝƴ Ǌécréation, 

ǇǊŞǎŜƴŎŜ Ł ƭŀ ǎƻǊǘƛŜ ŘŜ Ŧƛƴ ŘŜ ƧƻǳǊƴŞŜΣ ǊŜǇŀǎ ǇŀǊǘŀƎŞ Ł ƭŀ ŎŀƴǘƛƴŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŞƭŝǾŜǎΣ ΧύΦ 

Cette « ritualisation » permet la rencontre, la création ou le maintien du lien éducatif avec le 

jeune. Elle favorise également la collaboration avec les partenaires (CPE, AED, Enseignants, 

PŀǊŜƴǘǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎΣ /±[Σ Χ)  

Cette « double approche » (formel/informelle) est indispensable au lien que nous faisons, 

Řŀƴǎ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭƭŜs ou collectives, entre le « dedans » et le « dehors ».  

tƻǳǊ ƴƻǳǎΣ ƭΩŜƴƧŜǳ Ŝǎǘ ŘŜ ǘŀƛƭƭŜ, dans la mesure où nous participons à faire en sorte que 

ƭΩŞŎƻƭŜ ǊŜǎǘŜ ǳƴ ƭƛŜǳ ǇǊƻǘŞƎŞ Ŝǘ ǳƴ ŜǎǇŀŎŜ ŘŜ ǎƻŎƛŀƭƛǎŀǘƛƻƴΦ tƻǳǊ ŎŜƭŀ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ƭŀ 

confiance des familles, acteur ŜǎǎŜƴǘƛŜƭ Řŀƴǎ ƭŀ ƭǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩŀōǎŜƴǘŞƛǎƳŜ Ŝǘ ƭΩŞŎƘŜŎ ǎŎƻƭŀƛǊŜ 

όΧύ. 9ǘ ŎŜ ŘΩŀǳǘŀƴǘ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ōƻƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ζ scolaires » sont également     « 

extrascolaire » (problématique familiale, de relation avec un groupe de pairs, harcèlementΧύ 

Si le partenariat avec les établissements scolaires est efficient pour nous, ǉǳΩƛƭ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘ Ł 

la fois à un besoin des jeunes et à une demande des établissements. Lƭ ǎΩŀƎƛra toujours pour 

ƴƻǳǎ ŘΩşǘǊŜ ŀǘǘŜƴǘƛŦs à ce que notre présence dans les établissements scolaires ne vienne pas 

se substituer à notre travail et à notre présence « hors les murs » (passage et présence dans 

les services jeunesses, les city stades, les marchés, les centres sociaux, les fêtes de 

quartiersΧύΦ 

 

ü Problématiques familiales  

/ƻƳƳŜ ƭΩŀƴ Řernier, cette problématique est la troisième identifiée par les équipes 

éducatives. 

[Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ƭƛŞǎ Ł ŎŜǘǘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ǊŜŎŜƴǎŜƴǘ : 

- Les difficultés dans les relations parents/enfants 

- « Carences affectives » On parle de carence affective quand un enfant et/ou jeune 

ǎƻǳŦŦǊŜ ŘϥǳƴŜ ŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǎƻƛƴǎ ƻǳ ŘΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴǎ ƳŀǘŜǊƴŜƭǎ ƻǳ ǇŀǘŜǊƴŜƭǎΣ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘŜ 

l'absence d'une ou plusieurs figures d'attachement ou d'une conduite de rejet larvé 

ou d'indifférence. 

- Violences intrafamiliales 
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LΩévaluation des équipes met en lumières ǳƴŜ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ŎŜǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ 

(relations parents/enfants de plus en plus conflictuelles, une augmentation des situations de 

« carences affectives » et une recrudescence des violences intrafamiliales (3 Informations 

préoccupantes en 2020).  

 

La prégnance des problématiques familiales est-elle liée à cette augmentation significative 

des problématiques liées à la « santé » des jeunes rencontrés ?  (43 en 2020, contre 7 en 

2019). [Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ sur cette prƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ Ŝǘ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ des équipes mettent en 

lumière des difficultés en rapport à la sexualité (phénomène de « ƳƛŎƘŜǘƻƴƴŀƎŜ η Χύ Ŝǘ ŀǳȄ 

conduites à risque (toxicomanie, conduite sans permis, violence en ǊŞǳƴƛƻƴΣ Χ...)  

 

Concernant ƭΩŜƳǇƭƻƛκƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ, ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŀǳǇǊŝǎ ŘΩǳƴ 

ǇǳōƭƛŎ ǎŎƻƭŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ǉǳƛΣ ƭŀ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭƛŞŜ Ł ƭΩŜƳǇƭƻƛΣ Ƴŀƛǎ Ł ƭŀ 

scolarité (avant de mettre en exergue des difficultés extrascolaires).  

Néanmoins, nous avons vu précédemment que la ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜ ǉǳƛ ŎǳƳǳƭŜ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ 

problématiques est celle des 18-21 ans (cf. doc 14, doc 15, doc 16)Φ /Ŝƭŀ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ Ŝƴ 

grande partie du fait que ces jeunes majeurs entrent dans la vie active, ne savent pas 

toujours quoi faire (emploi, formation, ouverture de droit administratif), cumulent les 

difficultés (hébergement, judiciaire...) ou les parcours complexes (ASE, incarcération...). Les 

ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ƭƛŞǎ Ł ŎŜǘǘŜ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ Ŝǘ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ƳŜǘǘŜƴǘ en exergue 

une multitude freins (absence de permis, de qualification, méconnaissance des dispositifs de 

ŘǊƻƛǘ ŎƻƳƳǳƴΣ Χύ et une recrudescence des jeunes, notamment les 18-21 sans activités 

professionnelles.  

Ainsi, au-delà de notre partenariat efficient avec la MEI/MVS (Mission Locale/Garantie 

Jeunes), ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ !¦whw9 όEspace Dynamique Insertion) eǘ ƭΩ9cole de la deuxième 

chance (E2C) nous avons initié une collaboration avec « pro emploi » en accompagnant 5 

jeunes dans le dispositif « Prépa Apprentissage ». En effet, PRO EMPLOI, en partenariat avec 

ƭŀ CC. L[9 59 Cw!b/9 9{¢Σ ƭŀ CC. ŘŜ ƭΩ9{{hbb9Σ ƭŀ /{¢t тт Ŝǘ ƭŜǎ /C! Řǳ .¢tΣ ŀ ŞǘŞ ǊŜǘŜƴǳ 

ǇŀǊ ƭŜ aƛƴƛǎǘŝǊŜ Řǳ ¢ǊŀǾŀƛƭΣ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ tƭŀƴ ŘΩLƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ Compétences, 

pour ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘΩǳƴŜ ζ tǊŞǇŀ !ǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ η sur les métiers en tension : couvreur, 

coffreur, bancheur, menuisier, maçon VRD notamment. 

 

La problématique du logement et hébergement concerne exclusivement ƭŀ ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜ 

des 18-21 ans où la question de la vie active se pose, mais surtout sur des difficultés 

relŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ŎƻƴŘǳƛǊŜ Ł ƭŀ ǇŜǊǘŜ ŘŜ ƭΩƘŞōŜǊƎŜƳŜƴǘΦ 
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 La dimension partenariale  

[ΩŀŎǘƛƻƴ des éducateurs de Prévention Spécialisée dans un territoire trouve son efficience 

totale dans un partenariat opérationnel et efficient.  

[Ŝǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǎŜ ǎƛǘǳŜƴǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩƛƴǘŜǊƳŞŘƛŀƛǊŜΣ ŘΩƛƴǘŜǊŦŀŎŜ ŘŜ 

ƳŞŘƛŀǘŜǳǊ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ǇǳōƭƛŎ ǉǳƛ ƭŜ ǎƻƭƭƛŎƛǘŜ Ŝǘ ŘŜǎ ǘƛŜǊǎΦ /ŜǘǘŜ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩƛƴǘŜǊƳŞŘƛŀƛǊŜ Ŝǎǘ 

ǊŜƴŦƻǊŎŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŀŎŎƻǊŘŜƴǘ Ł ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾe. La confiance 

ŀŎǉǳƛǎŜ ŘƻƴƴŜ Řǳ ǇƻƛŘǎ Ł ƭΩŞŘǳŎŀǘŜǳǊ ǇƻǳǊ ŎƻƴǾŀƛƴŎǊŜ ƭŜ ǇǳōƭƛŎ ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ζ 

protocoles », les « usages » des tiers avec qui ils entrent en relation. 

Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩŀƛŘŜǊ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΣ ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎΣ ǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊΣ Ł ŀŎŎŞŘŜǊ à des 

ǎŜǊǾƛŎŜǎΣ ŘŜ ǊŞǎƻǳŘǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŎƻƴŎǊŜǘǎ ŀǳȄǉǳŜƭǎ ƛƭǎ ǎƻƴǘ ŎƻƴŦǊƻƴǘŞǎΦ ζ [ΩƛƳƳŜǊǎƛƻƴ η 

des équipes et leurs « connaissances » des dispositifs sont fondamentales, et ce, dans la 

mesure ou lŜ ƴƻƳōǊŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘŜ structures institutionnelles ou de proximité 

ƴŞŎŜǎǎƛǘŜ ǳƴŜ ǘǊŝǎ ōƻƴƴŜ ŀǊǘƛŎǳƭŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŀǳ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ǎǳǊ ƭŜ ζ qui fait quoi » (cf. 

doc 18).  

 

Les orientations départementales influent sur notre travail en direction des 

établissements scolaires. Les chiffres montrent une très nette augmentation des 

ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ Ǿƛŀ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ /Ŝǎ ǘǊƻƛǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƭŜǎ ƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊǎ ǎƻƴǘ 

ƭŁ ǇƻǳǊ ƭΩŀǘǘŜǎǘŜǊΣ Ŝǘ ǎƻƴǘ Ŝƴ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ŀǾŜŎ ƭŜ ǊŀƧŜǳƴƛǎǎŜƳŜƴǘ Řǳ ǇǳōƭƛŎ Ŝǘ la capacité des 

équipes éducatives à adapter leurs modaliǘŞǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ (cf. doc 9). 

!ƛƴǎƛ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴŜ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ƘŜōŘƻƳŀŘŀƛǊŜ ζ hors les murs » la stratégie du service est 

ŘΩŀǊǊƛǾŜǊ Ł ƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ŀǾŜŎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ƭŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƴƻǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ 

au premier trimestre aux 6ème et secondes (septembre-décembre) puis de janvier à mai en 

fonction des collèges et/ou lycées, de mettre en place des actions opérationnelles 

répondant à un besoin identifié (harcèlement, relation fille/garçon, rivalité interterritoire, 

ǇƘŞƴƻƳŝƴŜ ŘŜ ƎǊƻǳǇŜΣ ΧύΦ /Ŝƭŀ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ notamment par les liens et passerelles existants 

entre Alternative Suspension et notre médiatrice scolaire sur le collège Chopin. 

Néanmoins, face à la multiplication des besoins et des demandes de ces derniers, nous 

devons être prudents à ne pas devenir des prestataires. 
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 Travail avec les familles Τ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩLƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 

parents 

!ǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƴƻǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴΣ ŘŜ ƭŀ ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǇǳōƭƛŎ όмм-21 ans) et 

en particulier à celui de notre « public cible » (les 11-17 ans), le travail avec et auprès des 

familles est une nécessité. 

5Ŝ ŎŜ ŦŀƛǘΣ ƭΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ όǇƻǳǊ ƭŜǎ ŘŞƳŀǊŎƘŜǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭƭŜǎ ƻǳ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ 

ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜǎύ Ŝǎǘ ǳƴ ǇǊŞŀƭŀōƭŜ Ł ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŞŘǳŎŀǘƛŦ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎ. Elle implique, 

pour nous, de rechercher leur « implication ». 

 

Ce travail de « confiance réciproque η ŀǾŜŎ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜ ǇǊŜƴŘ ƭŀ ŦƻǊƳŜ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ 

(téléphonique ou physique) où ƭΩŞŘǳŎŀǘŜǳǊ ǎŜǊŀ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ŝƴ ŞŎƻǳǘŜ ŀŎǘƛǾŜ Ŝǘ ōƛŜƴǾŜƛƭƭŀƴǘŜ 

ǎŀƴǎ ƧǳƎŜƳŜƴǘΣ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ Řǳ ƧŜǳƴŜΦ 

Le travail des équipes de Prévention Spécialisée peut consister à rassurer les parents sur 

ƭŜǳǊǎ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ǇŀǊŜƴǘŀƭŜǎ ƻǳ Ł ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜǎ ǘŜƳǇǎ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎ ŦŀǾƻǊƛǎŀƴǘ ƭŀ 

ŎƻƴǎƻƭƛŘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ Řŀƴǎ ƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ǉǳƛǎ ƭΩƛƴǎŜǊǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ 

professionnelle de leurs enfants.  

 

Mais il arrive souvent que des familles soient difficilement associées dans le long terme, en 

lien avec leur situation familiale (monoparentale, travail à des heures morcelées, ou tout 

ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ƴΩŀŘƘŝǊŜ Ǉŀǎ Ł ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘΦύΦ bƻǳǎ avons vu précédemment que 

ƭΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ Ǉƻƛƴǘŀƛǘ ǳƴŜ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭs au 

regard des critères liés « aux problématiques familiales » (à savoir ; relations 

parents/enfants de plus en plus conflictuelles, augmentation des situations de « carences 

affectives » et recrudescence des violences intrafamiliales). 

 

Néanmoins, les équipes éducatives ont cette année contacté et/ou rencontré 284 familles 

dans le cadre de la relation éducative instaurée avec leur enfant.   
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Au travers une action répondant aux objectifs départementaux, nous souhaitons pour 2021, 

organiser un « conseil-parent » dans le but de construire des passerelles avec (et entre) les 

familles de nos territoires...  

 

Le travail de soutien à la parentalité est un axe important du travail des éducateurs de 

Prévention Spécialisée. Et pourquoi pas des séjours familiaux, et ce ŘΩŀǳǘŀƴǘ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ, de 

Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎƻƭƭƛŎƛǘŜƴǘ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ƭΩ!t!a ǇƻǳǊ ŞǾƻǉǳŜǊ ƭŜǳǊǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ 

ŘΩƻǊŘǊŜǎ ŞŘǳŎŀǘƛŦǎ Ŝǘ ŘŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴƴŜls avec leur enfant. 

 

La participation aux commissions parentalité des centres sociaux, la prise de contact avec les 

associations de parents, la participation à des cafés des parents sont autant de formes 

ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜ ǘǊavail en direction des familles. 
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II. LΩŀŎǘƛƻƴ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩ!t!a ǇŀǊ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ 

 

[ΩÉquipe sud 

 

A-  Le Mée-sur-Seine 

Typologie des jeunes méens accompagnés 

Cette année, nous observons une hausse des accompagnements individuels, notamment 

auprès des 14-15 ans. 

 

 

Les garçons sont les plus représentés ;  

 

 

Cette majorité de 11-15 ans dans nos cohortes est le fruit du travail entrepris auprès des 

établissements et des structures jeunesses. Nos présences dans les différentes commissions 

des deux collèges, nos actions collectives, nos collaborations avec le PRE et « Alternative 

Suspension » ƴƻǳǎ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŀǾƻƛǊ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ Ǉƭǳǎ ƧŜǳƴŜǎΦ  
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Nature des problématiques identifiées par les équipes éducatives 

Concernant les 100 jeunes accompagnés, les éducateurs ont identifié 188 

problématiques. wŀǇǇŜƭƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ƧŜǳƴŜ ǇŜǳǘ ŎǳƳǳƭŜǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎΦ  

 

 
 

Scolarité, socialisation et problématiques familiales sont les problématiques prégnantes 

identifiées par les équipes sur ce territoire. Néanmoins, elles sont toutes en augmentation 

notamment celles liées à la santé et aux problématiques judiciaires. LŜǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ 

de ŎŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ ŀǳȄ comportements violents et aux actes délictueux.  

 

[Ŝǎ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŜȄǇoséesΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire pour qui les équipes éducatives ont 

repéré le plus de problématiques « cumulées » sont les « 14-15 ans » et les « 18-21 ans » (cf. 

doc 16).  
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¢ǊŀǾŀƛƭ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ Τ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩLƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ 
 

 

 
 

Sur les 100 ƧŜǳƴŜǎΣ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀǳǊŞ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ 51 familles. Une 

nette progression par rapport à 2019.  
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B- Dammarie-les-Lys 

 

Typologie des jeunes dammariens accompagnés 
 

Cette année, nous observons une hausse des accompagnements individuels, notamment 

auprès des 16-17 ans. Cette majorité de 16-17 ans est le fruit du travail entrepris auprès des 

établissements, des structures jeunesses et de nos collaborations avec le PRE et « 

Alternative Suspension » (cf. doc 9).  

En « confiance » vis-à-Ǿƛǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜΣ ŎŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ nous orientent des jeunes en 

ŦǊŀƎƛƭƛǘŞǎ ǎŎƻƭŀƛǊŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ ǎƻǳǘƛŜƴ individuel. 

Nos présences « dans et aux abords » du lycée Joliot Curie et des collèges (Politzer et 

Doisneau) ont participé à faire baisser la tension lors de la violente résurgence des 

phénomènes de bande (septembre-décembre 2020). 

 

Sur le territoire dammarien, de nombreux contacts ont été établis avec des groupes de 

ƧŜǳƴŜǎ ǎǘŀǘƛƻƴƴŀƴǘ ǎǳǊ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΣ ŎŜ ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŀ Ǉŀrt des plus de 18 ans 

accompagnés reste importante. [Ŝ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀƛƴŜ Řǳ ƭȅǎ ǊŜǎǘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜƴǘǊŜ ƭŜ 

Ǉƭǳǎ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƴΩƻǳōƭƛƻƴǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ŎŜ ƎǊŀƴŘ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ƭŀ ƳƻƛǘƛŞ ŘŜ ƭŀ 

ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘŀƳƳŀǊƛŜƴƴŜΦ 5Ŝ ƴƻƳōǊŜǳȄ ƧŜǳƴŜǎ ǎΩȅ ǊŜƎroupent de différentes façons et dans 

des lieux différents (cf. doc 5). /ΩŜǎǘ ǎǳǊ ŎŜ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ǉǳΩŜƴ нлнл nous avons mis en place des 

chantiers éducatifs. Ces derniers, en collaboration avec le bailleur 1001 vies habitat, visaient 

à sensibiliser les habitanǘǎ ζ ΧΧŁ la propreté et au tri sélectif » (cf. doc 8). 

Au travers une action répondant aux objectifs départementaux et en partenariat avec le 

collège Politzer, nous souhaitons en 2021, réaliser une fresque collective au sein de cet 

établissement. Le groupe ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŀǊǘƛǎǘŜǎ ǉǳŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜ a comme point 

ŎƻƳƳǳƴ ŘΩşǘǊŜ Ŝƴ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ Řŀƴǎ ƭŜ ζ ƳŞǘƛŜǊ ŘΩŞƭŝǾŜ ». 
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En 2020 et comme en 2019, les garçons sont majoritaires dans nos cohortes. 

 

 

Nature des problématiques identifiées par les équipes éducatives 

Concernant les 126 jeunes accompagnés, les éducateurs ont identifié 162 

problématiques. wŀǇǇŜƭƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ƧŜǳƴŜ ǇŜǳǘ ŎǳƳǳƭŜǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎΦ  

 

 

« Scolarité », « socialisation » et « problématiques familiales » sont les problématiques 

prégnantes identifiées par les équipes sur ce territoire.  

Les équipes éducatives remarquent une augmentation des accompagnements individuels 

traitant des problématiques liées Ł ƭŀ ǎŀƴǘŞ Ŝǘ Ł ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ ŘǊƻƛǘǎΦ [Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ 

liés à cette dernièrŜ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ Ł ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ŘǊƻƛǘ όŀƛŘŜ ŀǳȄ ƳƻƴǘŀƎŜǎ ŘŜ ŘƻǎǎƛŜǊs 

administratifs (logement, prestations sociales, régularisations administratives, aide 

juridictionnelle, Χύ.  
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[Ŝǎ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŜȄǇƻǎŞesΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire pour qui les équipes éducatives ont repéré le 

plus de problématiques « cumulées » sont les « 18-21 ans ».  

 

 

 

 

¢ǊŀǾŀƛƭ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ Τ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩLƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ 

Sur les 126 jeunes accompagnésΣ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀǳǊŞ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ 87 

familles. Une nette progression par rapport à 2019.  

5Ŝǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǎ ŀǳ ǎƛŝƎŜ ŘŜ ƭΩ!t!a ƻǳ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǘƛŜƴǎ ǘŞƭŞǇƘƻƴƛǉǳŜǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞǎΦ À noter 

que sur ce ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŀ réalisé un grand nombre de visites au domicile des 

jeunes. Le ǘǊŀǾŀƛƭ ǎΩŜǎǘ ƻǊƛŜƴǘŞ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ ǾŜǊǎ ƭŜ ǎƻǳǘƛŜƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴƴŜƭ ŀŦƛƴ ŘΩŞǾƛǘŜǊ ŘŜǎ 

ruptures familiales. 
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[ΩÉquipe Nord  
 

A- Melun          
  
       

Typologie des jeunes melunais accompagnés 

Cette année, nous observons une hausse des accompagnements individuels, notamment 

auprès des 11-13 ans et des 16-17 ans.  

Le travail réalisé en partenariat avec le Collège Chopin ainsi que la présence de notre 

médiatrice scolaire au sein de ce collège a été un des leviers pour « accrocher » les jeunes du 

quartier Schuman (cf. doc 3, doc 9, doc 20). 

 

 

Dans nos cohortes, les garçons sont les plus représentés, néanmoins les filles 

représentent 30% des accompagnements individuels.  
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Nature des problématiques identifiées par les équipes éducatives 

Concernant les 158 jeunes accompagnés, les éducateurs ont identifié 276 problématiques. 

wŀǇǇŜƭƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ƧŜǳƴŜ ǇŜǳǘ ŎǳƳǳƭŜǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎΦ  

 

 

 
 

Scolarité, socialisation et problématiques familiales sont les problématiques prégnantes 

identifiées par les équipes sur ce territoire. Néanmoins, elles sont toutes en augmentation, 

notamment celles liées Ł ƭŀ ǎŀƴǘŞ Ŝǘ Ł ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭΩŜƳǇƭƻƛκƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴΦ  

/ƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩŜƳǇƭƻƛκƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ, lΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭƭŜǎ ƳŜǘ Ŝƴ ŜȄŜǊƎǳŜ ǳƴŜ 

multitude freins (absence de permis, de qualification, méconnaissance des dispositifs de 

ŘǊƻƛǘ ŎƻƳƳǳƴΣ Χύ Ŝǘ ǳƴŜ ǊŜŎǊǳŘŜǎŎŜƴŎŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜǎ му-21 sans activités 

professionnelles. 

[Ŝǎ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŜȄǇƻǎŞesΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire pour qui les équipes éducatives ont repéré le 

plus de problématiques « cumulées » sont les « 18-21 ans » (cf. doc 14, doc 15). 

 

0 

20 

40 

60 

80 

100 

Scolarité Socialisation Prb familiale Accès aux 
droits 

Acc santé Emploi/ 
formation 

Les principales problématiques des jeunes 
melunais 

0 20 40 60 80 100 120 

entre 11 et 13 ans 

entre 14 et 15 ans 

entre 16 et 17 ans 

entre 18 et 21 ans 

22 ans et plus 

Nombre de problématiques par tranches d'âge 



 
 

 30 

¢ǊŀǾŀƛƭ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ Τ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩLƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ   

{ǳǊ ƭŜǎ мру ƧŜǳƴŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎΣ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀǳǊŞ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ ммл 

ŘΩŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎ. Une nette progression par rapport à 2019 ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ŎƭŀǎǎŜ ŘΩŃƎŜ ŘŜǎ 

16-17 ans.   
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B- Vaux-le-Pénil 

 

Typologie des jeunes pénivauxois accompagnés 

Cette année, nous observons une hausse des accompagnements individuels, notamment 

auprès des 16-17 ans (18 jeunes en 2019, 43 en 2020).  

 

 

[ŀ ǇŀǊǘ ζ ŎƻƭƭŞƎƛŜƴ η Ŝǎǘ ŎƭŀƛǊŜƳŜƴǘ ŀōǎŜƴǘŜ ŘŜ ŎŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎΦ [ΩŀƴŀƭȅǎŜ ŀǾŀƛǘ ŞǘŞ ŦŀƛǘŜ ƭΩŀƴ 

ŘŜǊƴƛŜǊ ǎǳǊ ƭΩƛƳǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŎǊƻƛǎŜǊ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŘΩŃƎŜǎ ϦŎƻƭƭŝƎŜϦ ǎǳǊ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎ Τ ǎŜ 

rajoute à ça la une collaboration « poussive » avec le collège. Au vu des évènements récents 

sur le partenariat avec le collège qui enfin se met en place, nous pouvons espérer toucher 

davantage de jeunes collégiens en 2021 (cf. doc 10). 

9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ƭΩŀƴƴŞŜ нлнл ŀ Ǿǳ ƴƻǘǊŜ Ǉŀrtenariat avec le lycée Simone Signoret monté 

considérablement en puissance. En effet de simple passage en présence sociale, nous 

sommes maintenant de véritable partenaire dans la co-construction de projets et actions en 

direction des lycées (cf. doc 9). 

CΩŜǎǘ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƻù ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǎǘ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜΦ  
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Nature des problématiques identifiées par les équipes éducatives 

Concernant les 43 jeunes accompagnés, les éducateurs ont identifié 41 problématiques. 

wŀǇǇŜƭƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ƧŜǳƴŜ ǇŜǳǘ ŎǳƳǳƭŜǊ plusieurs problématiques. 

 

 

Emploi/formation et problématiques familiales sont les problématiques prégnantes 

identifiées par les professionnels sur ce territoire.  

[Ŝǎ ŎƭŀǎǎŜǎ ŘΩŃƎŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŜȄǇƻǎŞesΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire pour qui les équipes éducatives ont repéré le 

plus de problématiques « cumulées » sont les « 18-21 ans ». 
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¢ǊŀǾŀƛƭ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ Τ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩLƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ   

{ǳǊ ƭŜǎ по ƧŜǳƴŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎΣ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀǳǊŞ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ ос 

familles. Une nette ǇǊƻƎǊŜǎǎƛƻƴ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł нлмф ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ŎƭŀǎǎŜ ŘΩŃƎŜ ŘŜǎ мс-17 

ans (avec une augmentation du nombre ŘΩentretiens au domicile). 

 

 

 

2
 

1
 

9
 

1
2 

1
 

7
 

2
2 

6
 

3
6 

E N T R E  1 1  E T  
1 3  A N S 

E N T R E  1 4  E T  
1 5  A N S 

E N T R E  1 6  E T  
1 7  A N S 

E N T R E  1 8  E T  
2 1  A N S 

2 2  A N S  E T  
P L U S 

T O T A L   

IMPLICATION PARENTALE  

2019 2020 



 
 

 34 

III. нлнлΣ ŎƭŀǇ ŘŜ Ŧƛƴ ŘΩǳƴŜ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭΩ!t!a όΧΧύ 

 

όΧΧύ du dispositif « Alternative Suspension »  
 

Alternative Suspension ; quelle aventure !!!!  

 

Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ǉǳƛ ŀŎŎǳŜƛƭƭŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŜȄŎƭǳǎ ǘŜƳǇƻǊŀƛǊŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊ 

établissement scolaire.  [Ŝǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘŜǎ ŦƻǊƳŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǉǳŞōŞŎƻƛǎŜ Ŝƴ ǎŜǇǘŜƳōǊŜ 

2018, ont accueilli collégiens et des lycéens dans les ƭƻŎŀǳȄ ŘŜ ƭΩ!ssociation, ƧǳǎǉǳΩŜƴ 

septembre 2020.  

 

Les jeunes sont accompagnés sur le principe de la présomption de compétences, au travers 

ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ŞƳƻǘƛƻƴ όƴΩƻǳōƭƛƻƴǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ŎŜ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ŀŘƻƭŜǎŎŜƴǘǎ ŀǾŀƴǘ ŘΩşǘǊŜ ŘŜǎ 

élèves). 

Les intervenantes accompagnent ces jeunes sur leurs travaux scolaires (remis par les 

professeurs) ou sur de la remobilisation scolaire. Elles partagent un repas éducatif avec ces 

adolescents Řŀƴǎ ƭŜǎ ǊŜǎǘŀǳǊŀƴǘǎ ƭƻŎŀǳȄ ŘŜ aŜƭǳƴ ƻǳ Ł ƭΩ¦9!WΣ ǇƻǳǊ ŦƛƴƛǊ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜ ǎǳǊ ŘŜǎ 

ateliers qui abordent la gestion de la colère, des conflits, le stress, la motivation, le 

ƘŀǊŎŝƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭΩŜǎǘƛƳŜ ŘŜ ǎƻƛ Ŝǘ ōƛŜƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŜƴŎƻǊŜΦ Les intervenantes réadaptent et 

créent en continu des supports pour répondre aux problématiques des jeunes (jeux vidéo, 

réseaux sociaux, relations filles/garçons...).  

 

Un autre point fort de ce dispoǎƛǘƛŦ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘΩǳƴ lien quotidien avec la 

ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝǘ ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎŎƻƭŀƛǊŜ (pour révéler le potentiel du jeune et donner un sens 

éducatif à son exclusion).  

 

À ƭΩƛǎǎǳe ŘŜ ǎƻƴ ŜȄŎƭǳǎƛƻƴ ƭŜ ƧŜǳƴŜ Ŝǎǘ ǊŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞ Řŀƴǎ ǎƻƴ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭŜ ōƛŀƛǎ ŘΩǳƴ 

rendez-vous de réintégration qui réunit son professeur principal, sa CPE, le principal de 

ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘŜ !{Φ Un mois et demi après sa ǊŞƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴΣ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘŜ 

fait le point avec la famille du jeune, son établissement et les partenaires qui accompagnent 

ƭŜ ƧŜǳƴŜΦ 9ƭƭŜ Ǿŀ ƭŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ ŀŦƛƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ōƛƭŀƴ Ŝǘ ƭΩŀƛŘŜǊ Ł ǊŞƛƳǇǳƭǎŜǊ ǎŜǎ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘǎ 

ou à se réajuster si besoin. 

!{ ŎΩŜǎt : présomptions de compétences, don de soi, transparence, écoute, soutien, 

ǇŜǊǎŞǾŞǊŜǊΣ ǊŞŎƻƴŦƻǊǘΣ ƘŀōƛƭŜǘŞǎ ǎƻŎƛŀƭŜǎΧΦ 

 

En 2021, Alternative Suspension Ŝǘ ƭΩŀǇŀƳΧ au ŘŞōǳǘ ŘΩǳƴŜ nouvelle aventure !!!  
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όΧΧύ du programme Adulte relais 

 

Créé par le comité interministériel des villes du 14 décembre 1999, le programme 
Adultes-relais encadre des interventions de proximité dans les zones urbaines sensibles et 
vise à renforcer le lien social et à favoriser le règlement des conflits de la vie quotidienne par 
le biais de la médiation. 

C'est un dispositif national qui permet de lutter contre toutes les formes d'exclusion dans les 
quartiers en difficulté. 

L'adulte relais est un médiateur social. Il a vocation à favoriser le lien social entre les 
habitants des quartiers prioritaires, les services publics et les institutions. 

[ΩŀǘǘǊƛōǳǘƛƻƴ Řu ǇƻǎǘŜ ŘΩŀŘǳƭǘŜ ǊŜƭŀƛǎ a été ŦƻǊƳŀƭƛǎŞŜ ǇŀǊ ǳƴŜ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭΩ;ǘŀǘ Ŝǘ 
ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΦ /ŜǘǘŜ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴ a pris fin en janvier 2021.  

bƻǳǎ ŀǾƛƻƴǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ŎŜǘǘŜ date, une adulte relais qui intervenait dans un collège en REP de 
aŜƭǳƴΦ {ƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ Ŝƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŀ ƎǊŀƴŘŜƳŜƴǘ ŎƻƴǘǊƛōǳŞ Ł développer 
ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ζ Prévention Spécialisée », au sein de cet établissement (cf. doc 9, doc 20). 
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IV. [Ω!ǇŀƳ ŦŀŎŜ ŀǳ /h±L5ΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΦ 
 

[ŀ ŎǊƛǎŜ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŏƻƴƴŀƛǎǎƻƴǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜȄǇƻǎŜ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ 

familles auprès desquelles et pour lesquelles nous travaillons.  

Elle éprouve également nos organisations et nos fonctionnements. En lien avec le conseil 

ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭΣ ƭΩ!t!a ŀ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴ Ǉƭŀƴ ŘŜ ŎƻƴǘƛƴǳƛǘŞ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎΣ Řƻƴǘ ƴƻǳǎ ǾŜǊǊƻƴǎ 

quelques illustrations. 

Pendant le premier ŎƻƴŦƛƴŜƳŜƴǘΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŀ ǾŜƛƭƭŞ Ł ŀŘŀǇǘŜǊ ǎŜǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ 

ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭŜ ƭien avec la population et les jeunes accompagnés. Dès le 

мр ŀǾǊƛƭΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŧŀƛǘ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǊǳŜ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǇŀǊ ǎŜƳŀƛƴŜ ǇƻǳǊ 

renseigner, guider et aider les jeunes (et leurs familles). Nous avons réalisé des flyers 

rappelant les gestes barrières et recensant les informations concernant le COVID-19. Nous 

leur avons également distribué des autorisations de sortie (cf. doc 1). 

Dans le contexte de confinement lié au Covid-19, nous avons utilisé le téléphone (Whatsapp, 
Skype, facetime) pour fournir le meilleur accompagnement possible aux jeunes connus des 
équipes.  

Durant cette période singulière, nous avons utilisé ces outils technologiques comme une 
ǾƛǎƛǘŜ όŀǳ ŘƻƳƛŎƛƭŜύ ƻǳ ǳƴŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ όŘŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǊǳŜύΦ  

tŀǊǘŀƴǘ Řǳ Ǉƻǎǘǳƭŀǘ ǉǳŜ ƭΩŀǎǇŜŎǘ ƭŜ plus important de toute communication est la qualité de 
ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ Ŝǘ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀƴǘΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŧŀƛǘ ǇŀǎǎŜǊ ζ ŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Ŝǘ 
empathie » au travers ƭΩƻǳǘƛƭ. Nous avons cherché à déterminer comment le jeune (ou un de 
ses représentants légaǳȄύ ƎŝǊŜ ƭΩŀƴȄƛŞǘŞ ǉǳŜ ƭŀ ǇŀƴŘŞƳƛŜ Ŝǘ ƭŜ ŎƻƴŦƛƴŜƳŜƴǘ ǇŜǳǾŜƴǘ 
ŜƴƎŜƴŘǊŜǊ ǘƻǳǘ Ŝƴ ƛŘŜƴǘƛŦƛŀƴǘ ƭŜǎ ǇŜƴǎŞŜǎ ǉǳƛ ŎǊŞŜƴǘ ŘŜ ƭΩƛƴŎƻƴŦƻǊǘΦ  

[ΩŀǇǇŜƭ ƴŜ ǎŜǊǘ Ǉŀǎ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ Ł ǾŞǊƛŦƛŜǊ ǉǳŜ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜ Ǿŀ ōƛŜƴΦ bƻǳǎ ƭui 
posons des questions ouvertes qui lui ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ fait, ses peurs, les 
ŦƛƭƳǎ ǉǳΩŜƭƭŜ a ǾǳǎΣ ƭŜǎ ƭƛǾǊŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜ a ƭǳǎΣ ƭŜǎ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǉǳΩŜƭƭŜ a collectées όΧύ 

Parallèlement, les éducateurs ont envoyé régulièrement des SMS aux jeunes accompagnés, 
leur demandant des nouvelles, leur souhaitant une bonne journée ou une bonne nuit.  Il 
ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ Ŝǘ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƴƻǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴŎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǾƛŜ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΣ 
Ł ǳƴ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ƛƭ ȅ ŀ Ǉƭǳǎ Ł ŦŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩƛǎƻƭŜƳŜƴǘΧΧ 

Nos appels et notre connaissance ǇǊŞŀƭŀōƭŜ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƴƻǳǎ ƻƴǘ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ 
certaines situations particulièrement délicates. Pour exemple, en lien avec les 
établissements scolaires, nous avons pu apporter une aide scolaire aux jeunes que nous 
avons en accompagnement, afin prévenir le décrochage scolaire (cf. doc 21). 

Pendant le confinement, via les réseaux sociaux, nous avons proposé 3 actions collectives 
(cf. doc 6).  

9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƭΩŞǘŀǘ ŘΩƛǎƻƭŜƳŜƴǘ ŀŎŎŜƴǘǳŜ ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƴǘŀŎǘǎΦ /Ŝ ŎƻƴǘŜȄǘŜ 
nous aura permis de ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǳ ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
ǊŞǎŜŀǳȄ ǎƻŎƛŀǳȄ όŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŎƘŀîƴŜ ¸ƻǳ¢ǳōŜΣ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ²ƘŀǘǎŀǇǇύΦ 



 
 

 37 

Nous avons proposé des exercices physiques, partagé des recettes de cuisine, partagé des 
informations primordiales sur la prévention de la contagion (lavage régulier des mains, port 
de gants, confinement, etc.) et interrogé les personnes sur leur compréhension des 
consignes. Nous avons également cherché à les sensibiliser sur les rumeurs et informations 
erronées qui circulent. Pour le dire autrement, nous avons recueilli leurs ressentis et 
impressions vis-à-Ǿƛǎ Řǳ ŎƻƴŦƛƴŜƳŜƴǘΦ Lƭ Ŝǎǘ ƴƻǊƳŀƭ ŘΩŞǇǊƻǳǾŜǊ ŘŜǎ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘǎ ŘŜ ǎƻƭƛǘǳŘŜΣ 
de tristesse, de confusion, de peur. Il est important de pouvoir exprimer ces sentiments et 
ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ǎΩŀǇǇǳȅŜǊ ǎǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜΣ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝǘ ƭŜǎ ŀƳƛǎΦ 

!ƛƴǎƛΣ Řŀƴǎ ŎŜǎ ǘǊƻƛǎ ƎǊƻǳǇŜǎΣ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƻƴǘ Ǉǳ ǇŀǊǘŀƎŜǊ ƭŜǳǊǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎΣ ǎΩŜƴǘǊŀƛŘŜǊ 
ou partager des distractions (se recommander des films, des livres, etc. Cela a généré des 
habitudes de rencontre (cf. doc 22). 
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CONCLUSION 
 

 

!ǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜǎ ƛƴŎŜǊǘƛǘǳŘŜǎ ǉǳƛ ŜƴǘƻǳǊŜƴǘ ƴƻǘǊŜ ƳŞǘƛŜǊΣ ŘŜǎ ŘƻǳǘŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 

professionnels (au travers des turnovers habituels de notre secteur, mais aussi au sein de 

notre association), la notion de cohésion est primordiale.  

 

Cela ǎŜ ǘǊŀŘǳƛǘ Ł ƭΩ!t!a ǇŀǊ ǳƴ ƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎŀƴǎ ŦŀƛƭƭŜ ŘŜǎ ŞŘǳŎŀǘŜǳǊǎ ŀǳ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ 

auprès du public pour lequel nous sommes missionnés. 

 

Et si depuis juin 2020 ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩ!t!a ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ au complet, les professionnels 

présents ont parfaitement rempli leurs missions. En effet, nos chiffres sont en parfaite 

ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦƻǊŎŜǎ Ŝƴ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŀƴƴŞŜΦ 9ǘ, ce qui est une fois de plus à 

souligner, ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ Ŏƻllectives réalisées par les équipes sur le 

ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ aŜƭǳƴŀƛǎŜΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǎŎƻƭŀƛǊŜǎ όŎŦΦ ŘƻŎ 

6, doc 9). 

 

De ce fait, ƴƻǳǎ ŀǘǘŜƴŘƻƴǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ des nouveaux professionnels. Même si 

nous ǎŀǾƻƴǎ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŘΩǳǎŀƎŜ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜ « ƭΩƛƳƳŜǊǎƛƻƴ »Σ ŀŦƛƴ ŘΩŀǇǇǊŞƘŜƴŘŜǊ ǳƴ 

territoire et le fonctionnement de la Prévention SǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ƴΩȅ ŀǾƻƴǎ ƧŀƳŀƛǎ 

travaillé.  

Nous sommes persuadés que nos nouveaux professionnels seront totalement impliqués. 

 

/ŜǘǘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŀƴƴŞŜ ǎŜǊŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦǎ pluriannuel 

que nous signés avec le Conseil Départemental, ƴƻǘǊŜ ǘŀǊƛŦƛŎŀǘŜǳǊΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǊŀ pour nous de 

ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ fiches actions.  

Ces dernières, travaillées par les équipes selon des thématiques et des objectifs déterminés 

avec le financeur sont en lien avec les problématiques identifiées sur notre territoire 

ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴΦ 

 

Au vu des problématiques que le public rencontre, mais aussi ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ Ǉolitiques 

sociales, de la multiplicité des dispositifs et des acteurs intervenant dans le champ de 

ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ, ƭŜǎ ŞŘǳŎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ trévention SǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ ŘŜ ƭΩ!t!aΣ Ƴŀƛƭƭƻƴ 

ŜǎǎŜƴǘƛŜƭ ŘŜǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƴŦŀƴŎŜΣ ŎƻƴǘƛƴǳŜnt ŘΩadapter leur pratique. 

 

Ainsi nous restons tous mobilisés Υ ƭŜ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ŘƛǊŜŎǘƛƻƴ et les 

professionnels des équipes éducatives continuent Ł ǆǳǾǊŜǊ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ de 

leurs familles. 
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Doc 21- Bilan « {ƻǳǘƛŜƴ ǎŎƻƭŀƛǊŜ ŘŜǾŜƴŀƴǘ ŀƛŘŜ Ł ƭΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ η 

Doc 22- Bilan « SOS confinement » 
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DOC 1- fiche évaluation « ƘŀƭǘŜ Ł ƭΩŞǇƛŘŞƳƛŜ » 

 

FICHE ÉVALUATION 

Intitulé action : HALTE A L ÉPIDÉMIE 

Rappel des objectifs généraux : 

ü Informer les habitants 

ü Rassurer les habitants 
 

Rappel des objectifs opérationnels :  

1- Répondre aux questions des habitants 
2- Aller au contact des habitants 
3- Distribuer un flyer 

Période : Pendant le confinement ordonné par le Gouvernement à Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǇŀǊ ǎŜƳŀƛƴŜ 

Territoire :  

QNORD 

Q Melun                                                                

Q Vaux-le-Pénil 

SUD 
Q  Dammarie-les-Lys                                                            
Q Le Mée-sur-Seine 

Lieu :  Lieu de rue habituel des quartiers prioritaires de Melun (Almont, Mézereaux, Montaigu, 

Schuman), de Dammarie-les-Lys et du Mée.  

  

Public : Q11/14ans (collégiens) Q15/18ans (lycéens) Q18/21ans QParents                                 Qhabitants 

Descriptif (rappel) :  

 

Pendant toute la période de confinement, ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ a veillé à adapter ses modalités 

ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŀŦƛƴ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭŜ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎ ǇŀǊ ƭΩ!t!aΦ 

Nous avons pris le choix ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴƛǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǊǳŜ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǇŀǊ ǎŜƳŀƛƴŜ ŀŦƛƴ ŘŜ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜǊΣ ƎǳƛŘŜǊ Ŝǘ 

aider les familles ou jeunes par la distribution de flyer rappelant les gestes barrières et informations 

concernant le COVID-мф Ŝǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜǳǊ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ƭŀ ŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƻǊǘƛŜΦ 

Partenariat/Coopération : Aucun 

 

Moyens humains ; 

Équipes éducatives Nord et SUD. 

Coordinatrice ; Charlotte Baro 

1-Évaluation quantitative 

Nom action  Nombre 

Nombre de séances :  7 

Total heure dont 

o Préparation όǊŞǳƴƛƻƴΣ ŦƛŎƘŜ ŀŎǘƛƻƴΣ ǘŜƳǇǎ ŞǉǳƛǇŜΣ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ƻǳǘƛƭǎΣΧύ 
o Réalisation (installation, réalisation, rangement) 

o Evaluation (réunion bilan, réalisation évaluation) 

 

3h 

12h 

2h 
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2- Évaluation qualitative 

 

Participation des jeunes : Aucune 

 

Implication des adultes/parents : Aucune 

 

Difficultés majeures rencontrées : Peu de personnes dans les rues dues au confinement imposé. 

 

Points forts : 

 

Être présent et visible dans les rues afin de faire perdurer les liens déjà acquis 

 

Points à améliorer : 

 

Distribution de masques éventuels si nous avions eu un stock. 

Analyse :  

Nous avons constaté que Řŀƴǎ ƭΩŜnsemble les habitants ont bien respecté le confinement imposé cependant 

nous avons aussi constaté que ceux qui étaient dehors ne respectaient pas les gestes barrières ni le port du 

masque notamment aux abords des fours et centres commerciaux de quartier  

Perspectives : 

Aucune à moins de réitérer cette action si un nouveau confinement devait avoir lieu. 

 

Atteintes des objectifs : 

 

[Ŝǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ŀǘǘŜƛƴǘǎ Şǘŀƴǘ ŘƻƴƴŞ ǉǳŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǇǊƛƳŀƛǊŜ Şǘŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǾƛǎƛōƭŜ Ŝǘ ǊŀǎǎǳǊŜǊ les habitants. 
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Doc 2- Travail de rue/ présence sociale équipe nord ; Mézereaux 

Le quartier des Mezereaux est un quartier enclavé, excentré et privé de commodité.  

- Le Service Jeunesse et le city, situé non loin du four en fait un lieu de forte fréquentation 
avec une majorité ŘΩǳn public de 12/17 ans. Néanmoins, ce public tend à rajeunir parce que 
ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ƧŜǳƴŜǎ όуκмл ŀƴǎύ ǉǳƛ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ŀǳ Ŏƛǘȅ ŀǾŜŎ ƭŜǳǊǎ ŦŀƳƛƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ǘŜƴǘŞǎ ŘΩŀƭƭŜǊ Ŝǘ ǾŜƴƛǊ 
dans les locaux.  

Le centre social (antennes de la CAF, la PMI, le CCAS, ateliers linguistiques, écrivain public 
accueille de nombreuses familles et leur apporte une aide administrative en tout genre. 

±ǳ ŘŜ ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊΣ ƭŜs Mézereaux sont perçus comme un quartier communautaire qui suscite 
une crainte.  
Toutefois, les habitants ǎΩŜƴǘǊŀƛŘŜƴǘ. Nous observons que la majorité des familles sont 
ƻǊƛƎƛƴŀƛǊŜǎ ŘΩ!ŦǊƛǉǳŜ Řǳ bƻǊŘ Ŝǘ subsahariennes (et depuis quelques années des familles 
ǾŜƴŀƴǘ ŘŜǎ Ǉŀȅǎ ŘΩ9ǳǊƻǇŜ ŘŜ ƭΩ9ǎǘύΦ tŜǳǘ-être est-ce cette particularité qui suscite des 
craintes et autres réticences.   

De plus, le décor du quartier, avec ses immeubles et son ancienne zone commerciale 
ǾŞǘǳǎǘŜΣ ŘƻƴƴŜ ǳƴŜ ƛƳŀƎŜ ζ ŘΩŀōŀƴŘƻƴ ηΦ 5Ŝǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ ǊŜǎǘǊǳŎǘǳǊŀǘƛƻƴΣ ŘŜ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ 
de construction de résidences nouvelles ont débuté cette année. Ce qui renferme encore 
plus le quartier. 

Ajouté à cela une sédentarité, avec une certaine ritualisation des jeunes issus des points de 

« deal ». Éǘŀƴǘ ŘƻƴƴŞ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ŘŜǊǊƛŝǊŜ ƭŜ ŎƛǘȅΣ ǉǳƛ ƭǳƛ-même est derrière le service 

ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ ƭŜǳǊ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ǉǳΩƛƭǎ ŘƻƛǾŜƴǘ contrôler se trouve assez limité. Ils font partie 

intégrante du décor du quartier.  

 

Trimestre 2- juin 2020 

Lors du 1er tour de rue après la période de confinement, nous fixons notre attention sur la 
prévention face au COVID. Nous procédons à des distributions des « flyers de prévention » 
Ŝǘ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ǇŜǳ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜs sur le territoire. 

bƻǳǎ ŘŞŎƻǳǾǊƻƴǎ ǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊ Ŝƴ ŘŜǳƛƭ ǎǳƛǘŜ ŀǳ ŘŞŎŝǎ ōǊǳǘŀƭ ŘΩǳƴ ƧŜǳƴŜΦ ¢ƻǳǘŜŦƻƛǎ ǳƴŜ 
ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ ǎŜ ŦƻǊƳŜ ŀǳǘƻǳǊ Řǳ ƧŜǳƴŜ ŘŞŎŞŘŞΣ ŀǾŜŎ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ōŀǊōŜŎǳŜ ƭŜ ŘƛƳŀƴche 
suivant afin de récolter des fonds pour la famille.  

Le service jeunesse est fermé au public, mais quelques jeunes gravitent autour du site et 
viennent nous saluer. La reprise scolaire est très complexe et les difficultés autour des 
affectations de fin de 3ème et des orientations de lycée se font sentir. 

Le service social ne reçoit son public que sur rendez-vous. Au niveau du four, on observe un 
plus large regroupement des « habitués »Φ 9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΣ ƛƭ ƴΩȅ pas 
grand monde et le respect des gestes barrières est majoritairement respecté. Les travaux 
paralysent le quartier avec des portions de rue fermées. 
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Nous décelons une envie pour les animateurs du service de la jeunesse de donner une  

image positive de leur quartier. Conjointement, nous décidons de mettre en place le projet 

« À Nos Héros » autour du street-art, dans le but de valoriser les soignants qui font face au 

COVID. (Cf. doc 7) 

Durant cette période, nous observons une montée des tensions entre le quartier des 

Mezereaux et Montaigu (début juillet). Il y a régulièrement des « rodéos » avec des moto-

ŎǊƻǎǎΦ 9ƴ Ŧƛƴ ŘΩŀǇǊŝǎ-midi, ces jeunes se donnent rendez-vous ǎǳǊ ƭŜ ōƻǳƭŜǾŀǊŘ ŘŜ ƭΩ!ƭƳƻƴǘ et 

multiplient les incivilités et les infractions. Les habitants sont agacés. Les autres jeunes 

sortent pour observer ce qui est pour eux « ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜ ». 

Perspectives de travail  

Réfléchir à une action de sensibilisation en lien avec le service jeunesse sur une thématique 
ǉǳƛ ǊŞǇƻƴŘǊŀ ŀǳȄ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜ ŎŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŘŜǎ aŜȊŜǊŜŀǳȄΧ 

- Étant donné la proximité géographie du service et du centre social, qui sont les 2 structures 

situéeǎ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ŎǆǳǊ ŘŜ ƭŀ ζ cité », nous envisageons de cibler des actions avec ces 2 sites, 

et des partenaires extérieurs. Ils pourront offrir aux jeunes un éveƴǘŀƛƭ ŘŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ 

sportives sur « leur terrain », avec une possibilité de formations comme le BAFA, des 

ǉǳŀƭƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎΧ pour tous ceux qui seront intéressés.  

- Nous nous interrogeons sur la carte scolaire des 2 quartiers MezeǊŜŀǳȄ Ŝǘ ƭΩAlmont. Sur 
ǉǳŜƭǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜƴǘ ƭŜǎ ŀŦŦŜŎǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭŜ ŎƻƭƭŝƎŜ ŘŜ ƭΩ!ƭƳƻƴǘ ƻǳ ŎŜƭǳƛ ŘŜ aƻƴǘŀƛƎǳ ? 

Nous nous devons de poursuivre « ƭΩŀƭƭŜǊ ǾŜǊǎ » avec comme objectifs une identification plus 
fine du public (nom et nombre de jeunes rencontrées en rue) et dans le but de rendre nos 
présences plus visibles et efficaces. 

Réaliser une cartographie « partenariat et réseaux » spécifique à ce territoire (service 
ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ ŎŜƴǘǊŜ ǎƻŎƛŀƭΣ ŎƻƭƭŝƎŜΣ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘΩƘŀōƛǘŀƴǘǎΣ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŎŀǊƛǘŀǘƛǾŜΧ). Nous 
devons recenser les actions réalisées avec les partenaires de territoire et penser à ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
actions à venir.  

 

Fabien PLACERDAT, 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ, Septembre 2020 
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Doc 3- Travail de rue/ présence sociale équipe nord ; Schuman 

Ce quartier qui était nommé autrefois « Marchés Marais » se situe dans le nord-ouest de la 

ville de Melun (les deux termes faisant référence à la présence de « marais » sur le champ de 

ŦƻƛǊŜ Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜ médiévale et moderne). 

Cette appellation est ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ŘƛǎŎǳǘŜ avec des anciens que ƧΩŀƛ ŎƾǘƻȅŞs 

au football étant plus jeune. Ce ǉǳƛ ƳΩŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ōƛŜƴ ƳΩƛƳǇƭŀƴǘŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ 

ǉǳΩéŘǳŎŀǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩ!t!aΦ 

À proximité  de ce quartier se trouve : 

- La caserne de la gendarmerie mobile 

- La caserne des pompiers 

- [Ωécole élémentaire Jean Bonis 

- Le collège Frédéric CHOPIN 

- La zone commerciale du champ de foire 

- Et depuis Juin 2018 Le Groupe Hospitalier Sud Ile de France 

 

/ΩŜǎǘ ǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ǉǳƛ ƳŜ ǎemble être différent des autres. En effet, on ressent ici une grande 

précarité. 

Ici, certains habitants ne connaissent que ce territoire et semblent y être très attachés. 

CŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǎƻǳƭƛƎƴŜƴǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ŘŞƭƛƴǉǳŀƴŎŜΣ ŘΩƛƴŎƛǾƛƭƛǘŞ, ni de point « deal » 

comme on peut les trouver dans les autres quartiers de la ville. 

Je fais le lien aussi avec les associations de locataire qui semblent être très présent dans la 

vie de ce territoire. Elles restent très mobilisées pour le « vivre ensemble ». 

Géographiquement  

Nos ǇŀǎǎŀƎŜǎ ǊŞƎǳƭƛŜǊǎ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ bien identifiés, aussi bien au centre Social et 

aux services jeunesses où nous sommes toujours les bienvenus. 

Lors de nos rencontres au service jeunesse, il y a une mixité des publics (jeunes âgés de 12 à 

17 ans voir des adultes) qui passent saluer le personnel et prendre le café. Nous sommes 

bien identifiés de manière générale comme étant éducateurs Ł ƭΩ!t!aΦ WŜ ǎǳƛǎ Ŝƴ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ 

le responsable du service jeunesse comme ces derniers temps en période de confinement, il 

me transmet les actualités du service.  

De plus, les animaǘŜǳǊǎ ƴΩƘŞǎƛǘŜƴǘ Ǉŀǎ Ł ƴƻǳǎ ǘǊŀƴǎƳŜǘǘǊŜ des informations sur les jeunes. 

Beaucoup de jeunes participent ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀƛŘŜ ŀǳȄ ŘŜǾƻƛǊǎ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ 

ŘŞōǳǘ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǎŎƻƭŀƛǊŜΦ 5ΩŀǳǘǊŜs viennent pour jouer au babyfoot ou à la console après 

ƭΩŞŎole. Certains se côtoient aussi sur les terrains de foot du club de Melun, ils nous 

reconnaissent et viennent spontanément nous dire bonjour.  



 
 

 46 

Avec la proximité du collège F. CHOPIN ƭŀ ǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ ǎƛƳǇƭŜ.  Les 

sorties du collège sont souvent très bruyantes. Pendant la période de Janvier à Mars 2020.  Il 

y a eu quelques moments de tension du fait dΩéchanges débutants souvent sur les réseaux 

sociaux.  

La situation géographique du collège coupée par la route nationale entre les autres quartiers 

de Melun et proche du Mée-sur-Seine fait que la situation peut être parfois ambiguë, mais 

de manière générale il y a moins de tension ǉǳΩailleurs. 

LΩŞǘŀǘ ŘŜǎ Ƙŀōƛǘŀǘƛƻƴǎ ne semble pas être entretenu, depuis plusieurs années les habitants 

souhaitent une réhabilitation des logements et sont confrontés à un souhait de démolition 

pluǘƾǘ ǉǳΩŀ ŘŜǎ ǊŞŦŜŎǘƛƻƴǎ. /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ƳŜƴŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ƳŀƳŀƴǎ ŘŜ {ŎƘǳƳŀƴ 

ǎΩŜǎǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ƳƻōƛƭƛǎŞe contre la démolition des barres HLM. 

 

WΩŀƛ Ǉǳ constater, pendant cette crise sanitaire, que ƭŜǎ ŜǎǇŀŎŜǎ ǾŜǊǘǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŞǘŞ 

entretenus (ƭΩƘŜǊōŜ a généreusement poussé comme un peu partout dans la ville). 

Après ce confinement, les habitants sont satisfaits de reprendre « une vie normale », ils sont 

conscients que les risques sont toujours présents, et restent méfiants face à cette crise. Les 

gestes barrières doivent être appliqués pour éviter une seconde vague selon leur dire. Ainsi, 

nous avons pu mettre en place de la distribution ŘŜǎ ŦƭȅŜǊǎ ŘŜ ƭΩ!ǇŀƳΣ ŀŦƛƴ ŘŜ répondre à des 

questionnements. La ǊŜǇǊƛǎŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇŀǊ ǇŜǘƛǘŜ ǎŞǉǳŜƴŎŜ ƳƻƴǘǊŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘΩşǘǊŜ 

présent et en lien avec la population. Les jeunes rencontrés nous reconnaissent et viennent 

nous saluer « à distance », nous pouvons dire que le contact se fait naturellement et que la 

relation éducative continue notamment avec les élèves scolarisés au collège F. CHOPIN. 

En conclusion 

/ΩŜǎǘ ƭŜ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ƭŜ Ǉƭǳǎ ǇŀƛǎƛōƭŜ ŘŜ aŜƭǳƴΣ ŜƴŎƻǊŜ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ƧŜ ŘƛǊŀƛǎ ǉǳŜ ƭŜǎ Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ 

ǎΩŀǳǘƻƎŝǊŜƴǘ Ŝǘ ǎΩŀǳǘƻǊŞƎǳƭŜnt si bien que le « vivre ensemble » prend tous son sens. On 

sent que de la sérénité ǎΩŜƴ ŘŞƎŀƎŜΦ [Ŝ ǊŜǎǇŜŎǘ Ł ƭΩŞƎŀǊŘ ŘΩŀǳǘǊǳƛ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀŘǳƭǘŜ Ŝǎǘ ǇǊŞǎŜƴǘ 

dans ce quartier.  

 

Hylale ATIGUI 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ, Septembre 2020 
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Doc 4- Travail de rue/ présence sociale équipe Sud ; Le Mée 

Pour cette année 2020, nous avons ritualisé nos temps de passages en rue trois par fois 

semaines sur la ville du Mée-sur-{ŜƛƴŜΦ /ŜǘǘŜ Ǌƛǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ƛƴǘŜǊǊƻƳǇǳŜ ǘŜƳǇƻǊŀƛǊŜƳŜƴǘ 

pendant la période de confinement du 16 mars au 11 mai 2020.  

Elle nous permet au quotidien ŘΩşǘǊŜ identifiés par les jeunes, leurs familles ainsi que nos 

différents partenaires.  

La croix blanche  

/ΩŜǎǘ ǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ǾƛǾŀƴǘ ŀǾŜŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜ ŘǶ ŀǳx commerces de proximité. Le bar-
tabac a subi quelǉǳŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΣ ŘŜǇǳƛǎ ƭŀ ŎƭƛŜƴǘŝƭŜ ŀ ŎƘŀƴƎŞΦ bƻǳǎ 
ƴΩŀǇŜǊŎŜǾƻƴǎ Ǉƭǳǎ ŘŜ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ « deal » à proximité. Cette année, nous avons remarqué 
ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ǊŜƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ моκмрŀƴǎ ǉǳƛ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜƴǘ ǇŀǊŦƻƛǎ 
devant carrefour city. [ƻǊǎ ŘŜ ƴƻǎ ǇŀǎǎŀƎŜǎ Ŝƴ ǊǳŜΣ ƴƻǳǎ Ǉŀǎǎƻƴǎ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŞǇƛŎŜǊƛŜ 
ǎƻƭƛŘŀƛǊŜΦ [Ŝ DŞǊŀƴǘ ƴƻǳǎ ŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘ ǉǳΩƛƭ ǊŜƴŎƻƴǘǊŀƛǘ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝƴ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ 
ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ ǇŀǊŦƻƛǎ très difficile de trouver des bénévoles. 

5ŀƴǎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ, ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜ Ŝǎǘ Ǉƭǳǘƾǘ ǎŜǊŜƛƴŜ.  

Les Sorbiers  

Durant ce semestre, nous avons continué à ritualiser nos passages ainsi que nos présences 
sociales au sein des structures destinées aux jeunes comme le Service Jeunesse, le BIJ, la 
MJC ainsi que le Collège Elǎŀ ¢ǊƛƻƭŜǘΦ 9ƴ ƧƻǳǊƴŞŜΣ ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜ Ŝǎǘ Ǉƭǳǘƾǘ ŎŀƭƳŜΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ƭŀ 
police municipale évoque une recrudescence du trafic de stupéfiants. Depuis quelque temps, 
avec le départ de dealers de la croix blanche, maintenant installés aux Sorbiers, les vendeurs 
sont très présents dans le secteur et gênent les habitants. Des opérations de lutte contre les 
stupéfiants ont été menées. 

Gare/Courtillerais  

/ΩŜǎǘ ǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ŀƴƛƳŞ de nombreux commerces sont présentsΦ [ΩŀƭƭŞŜ Ŝǎǘ 

souvent très peuplée, il y a bŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǘǊŜƴǘŜƴŀƛǊŜǎ Ł ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ǉǳŜƭƭŜ ƘŜǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜΦ 

9ƴ ǊŝƎƭŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǎƻƴǘ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ƛƭǎ ǎƻƴǘ ŃƎŞǎ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ му ς 25 ans. Il y a 

ǇŜǳ ŘΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴǘǎΣ ƛƭǎ ǎƻƴǘ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜΦ [Ŝǎ ƳƻƳŜƴǘǎ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ 

importants de la journée sont autour de 17h00-19h00.  

Durant la période de confinement de cette année, les jeunes ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ pas présents sur 

ƭΩŀƭƭŞŜ, elle était surtout occupée par les trentenaires.  

En discutant avec les jeunes, ƧΩŀǇǇǊŜƴŘǎ ǉǳŜ ƭΩŀƭƭŞŜ ŘŜ ƭŀ ƎŀǊŜ Ŝǎǘ ǳƴ lieu pour régler les 

conflits interquartiers, notamment ceux avec Plein Ciel.  
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On peut apercevoir au niveau des quais un rassemblement de jeunes régulier. Depuis la 

phase de déconfinement, les jeunes sont moins présents aux abords de la gare, il y a aussi 

depuis juin beaucoup de patrouilles de police. 

 Nous profitons de notre travail de rue pour étoffer nos relations partenariales avec le 

Centre Social Yves Agostini. Nous avons commencé à tisser des liens avec une éducatrice qui 

est référente des familles sur le territoire, nous lui avons dirigée une famille en difficulté que 

nous avons rencontrée ƭƻǊǎ ŘΨǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ menée au Circée (cf. doc 19). Nous 

participons aussi au Café des partenaires du Centre Social qui permet un échange concret 

entre professionnels Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ƭƛŜǳ ǉǳƛ ǊŀǎǎŜƳōƭŜ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ 

enfants, mais surtout des familles. Nous avons un projet commun autour de la parentalité 

ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀƴƴŞŜǎ Ł ǾŜƴƛǊ ŀǾŜŎ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǇƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭΦ 

WǳǎǘŜ ŘŜǊǊƛŝǊŜ ƭΩŀƭƭŞŜ de la gare se trouve le collège Jean de la Fontaine. Nous y ritualisons 

nos passages chaque semaine, le travail que nous avons ensemble est très fluide. Nous 

voyons régulièrement les CPE qui nous orientent des élèves avec des situations compliquées 

qui débouchent souvent sur des accompagnements individuels en dehors du collège. Sur 

ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŘŞƳŀǊǊŜǊ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǇƻǳǊ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǇƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭ ŀǳǘƻǳǊ Řǳ 

« harcèlement », le but est de construire un outil vidéo sous forme de court métrage 

(professionnel) utilisable par toute ƭΩŞǉǳƛǇŜ éducatiǾŜ ŘŜ ƭΩ!t!aΦ [Ŝ ƭƛŜƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀƭ ǎΩŜǎǘ 

ŎƻƴǎǘǊǳƛǘ ŀǳ ŦǳǊ Ŝǘ Ł ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ŘŜ ōƻƴƴŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ 

ǇƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊΦ 

Le Circée  

/ΩŜǎǘ ǳƴŜ ǊŞǎƛŘŜƴŎŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭŀ ƎŀǊŜ ǉǳƛ ŀ ƭŀ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊƛǘŞ ŘΩşǘǊŜ ŜƴŦŜǊƳŞŜ 

sur elle-même et crée cette impression de mini-village. Le Circée est à proximité du collège 

Jean de la Fontaine. Nous y trouvons très régulièrement de jeunes enfants jouant dans la 

résidence. Ce qui est très domƳŀƎŜ ǇƻǳǊ ŜǳȄΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘΩŀƛǊe de jeux adaptée.   

La résidence est calme à chacun de nos passages, néanmoins, ŘǳǊŀƴǘ ƭΩŞǘŞ ǇŜƴŘŀƴǘ ŜƴǾƛǊƻƴ 

deux mois il y a eu un regroupement de jeunes ŘŜ мс Ł нм ŀƴǎ ŜƴǾƛǊƻƴ Ł ƭΩŜƴǘǊŞŜ Řǳ ǉǳŀǊǘƛŜǊ 

(lieu de « deal » ?). Ils étaient là quotidiennement assis sur des fauteuils.  

Aux vues de la crise sanitaire et du mŀƴǉǳŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎǳǊ ŎŜǎ ƭƛŜǳȄΣ avec le bailleur « 1001 

vies habitat », nous avons organisé ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘΩŞǘŞ ό5h/ мфύΦ 

Nous avons créé du lien avec les gardiens de la résidence. Ce qui nous permet de connaître 

ƭΩŞǘŀǘ Řǳ ǉǳŀǊǘƛŜǊ Ŝǘ ƭŜǎ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘǎ ŘŜǎ Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜux ǉǳƛ ǎΩȅ ǇŀǎǎŜƴǘΦ 

Lorsque nous passons, nous croisons les jeunes collégiens de Jean de la Fontaine ceux qui 

ont participés aux activités ŘΩŞǘŞ viennent nous voir.  
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Conclusion 

Notre implantation sur la commune commence à se faire. Il y a pas mal de collégiens qui 

nous ont identifiés suite aux actions que nous avons menées ǘƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΣ ŀǳǎǎƛ 

ōƛŜƴ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘion nationale, que dans la ville.  

Néanmoins, nous avons encore du « travail à fournir » pour être mieux reconnu par les 

jeunes et aussi par certains partenaires présents sur le territoire. 

[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩŀǾƻƛǊ une meilleure connaissance de tout le territoire. 

 

Gerald BARQUERO 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ, Décembre 2020 
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Doc 5- Travail de rue/ présence sociale équipe sud ; Dammarie-les-Lys 

L'année 2020 fut une année particulière compte tenu de la crise sanitaire due au covid-19. 
Les mouvements dans l'équipe éducative nΩont pas facilité non plus le travail de Prévention 
Spécialisée sur la commune, malgré tout c'est une année où les éducateurs de lΩAPAM ont 
pu mieux s'implanter et être reconnus par une partie des jeunes du territoire.  
 
En effet, nous avons pu observer une première période de janvier à septembre où la 
population ne respectait pas les préconisations sanitaires du gouvernement. Personne ne 
portait de masque et la distanciation sociale n'était pas respectée (certains jeunes connus de 
l'association préféraient jouer au foot que de rester chez eux à travailler leurs cours). 
 
Ensuite, il y a eu le déconfinement courant Mai où la population a repris ses marques avec 
beaucoup plus de passage dans les rues, autour des aires de jeux, sur le bord de Seine où des 
rassemblements festifs avaient lieu. Nous avons pu constater qu'avant 18h30 nous étions en 
ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Ǉƭǳǘƾǘ ŦŀƳƛƭƛŀƭŜ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŀǇǊŝǎ ŎŜǘǘŜ ǘǊŀƴŎƘŜ ƘƻǊŀƛǊŜ ƧǳǎǉǳϥŁ ǘŀǊŘ 
le soir nous étions sur une population plutôt jeune 15-25 ans qui se regroupaient afin de 
passer du bon temps ensemble. Il pouvait également y avoir certains « rodéos sauvages » 
avec des motocross, mais rarement plus d'une demi-heure à la suite.  
 
Pendant le confinement nous avons pu constater qu'un certain nombre de jeunes avaient 
des difficultés à suivre les cours et à rendre leur travail. Dès lors, nous avons mis en place un 
soutien scolaire par téléphone auprès des jeunes connus de l'association, mais 
ƳŀƭƘŜǳǊŜǳǎŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ƴϥƻƴǘ Ǉŀǎ ǎǳ ǎΩŜƴ ǎŀƛǎƛǊΦ 5Ŝ ŎŜ Ŧŀƛǘ, un soutien à l'orientation a 
été mis en place pour les élèves qui avaient des difficultés à choisir l'orientation compte tenu 
du confinement et de l'absence d'information et de conseil sur la plate-forme Parcours sup. 
Grâce à cette initiative, un certain nombre de jeunes ont pu éviter de se retrouver sans 
solution à la rentrée de septembre 2020. Ce qui n'a malheureusement pas pu empêcher le 
décrochage scolaire de quelques jeunes connus des éducateurs.  
 
Par la suite, cet été il y a eu l'estival du Lys qui fut très investi les deux premières semaines 
par les familles et un peu moins les deux dernières malgré la diversité des activités 
proposées.  Nous avons pu constater que le public qui a su profiter de cet évènement était 
les 3-12 ans. Les 15-18 ans préférant traîner sur les bords de Seine ou jouer au football et 
basketball avec leurs camarades. Il y avait également un petit groupe qui allait fumer la 
Chicha dans le parc de l'abbaye lors de ƭΩŜǎǘƛǾŀƭΣ ƧŜǳƴŜǎ qui ne posaient aucun problème.  
 
Au premier semestre, nous avons pu constater des dégradations chez différents bailleurs 
sociaux où souvent les locaux à poubelles étaient brûlés. Malheureusement, nous n'en 
connaissons pas la cause, exceptée peut-être pour les locaux à poubelles de la rue fortoiseau 
du bailleur social Essonne Habitat qui ont été brûlés quelque temps après que le bailleur ait 
finalement annulé son chantier rénovation cage d'escalier qui devait être réalisé par les 
jeunes du quartier. Donc on peut supposer que ces dégradations étaient le signe du 
mécontentement des jeunes.  
Cette année, nous avons pu avoir un certain nombre d'échanges avec les jeunes des 
quartiers de la plaine âgés de 15 à 20 ans qui ont une réelle envie de gagner de l'argent en 
travaillant honnêtement. Malheureusement, le peu de qualification ou l'absence de scolarité 
aboutie pour ces jeunes ne leur permettent pas d'être les premiers choix des employeurs.  
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Il se pose aussi la question des mineurs, car beaucoup de jeunes âgés de 15 à 17 ans 
souhaitent avoir des petits jobs d'appoint pour gagner de l'argent et leur permettre de 
s'acheter ce dont ils ont envie ou besoin. Parfois, il s'agit même d'aider les parents à 
subvenir aux besoins de la famille.  
Comme le disent certains jeunes « quand on est mineur le seul moyen de gagner de l'argent 
c'est de se mêler au trafic », mais ils préféreraient travailler légalement que de faire ce qu'ils 
font pour avoir un peu d'argent.  
/ϥŜǎǘ ǇƻǳǊ ŎŜƭŀ ǉǳŜ ƭΩ!t!a Řŝǎ ǉǳϥŜƭƭŜ ƭŜ ǇŜǳǘ ǇǊƻǇƻǎŜ ŀǳȄ ƧŜǳƴŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ŎƘŀƴǘƛŜǊǎ 
éducatifs qui ont souvent lieu en partenariat avec les bailleurs sociaux.  
Cette année nous avons pu proposer deux chantiers éducatifs. Un premier avec l'association 
Idayvuelta, où il s'agissait de la rénovation d'un piano qui a par la suite été végétalisé dans le 
cadre d'un projet artistique qui a eu lieu sur le Mée-sur-Seine.  Ce sont les jeunes des 
territoires de Melun, Dammarie lès Lys, Vaux-le-Pénil et le Mée-sur-Seine qui ont été 
sollicités. Un autre chantier avec mille et une vie habitat (MVH) a été mis en place au mois 
d'octobre avec des jeunes lycéens âgés de 16 à 18 ans dans le cadre de la sensibilisation au 
tri sélectif des habitants du Parc immobilier de MVH. 
 
Le second semestre a été très différent. Nous avons pu constater que la population 
respectait beaucoup plus les préconisations sanitaires du gouvernement port du masque, 
distanciation sociale. Les jeunes autant que les adultes, ceci est peut-être dû à la reprise des 
cours et à l'obligation du respect de ces consignes dans les établissements scolaires donc on 
peut supposer que les jeunes se sont habitués à ces restrictions.  
Néanmoins, un certain nombre de jeunes connus de l'association reste récalcitrant au 
respect des consignes sanitaires malgré nos rappels.  
 
Nous avons pu constater également que les éducateurs de l'association étaient bien 
identifiés et reconnus par les jeunes du territoire notamment ce qui « traînent » souvent 
dehors et aux abords de la place du 8 mai, lieu de regroupement des collégiens et lycéens de 
Dammarie-les-Lys. Cette reconnaissance a été sans nul doute facilitée par les actions des 
éducateurs qui ont pu être effectuées dans les collèges et le lycée de la commune en 
partenariat avec les conseillers principaux d'éducation et les chefs d'établissement. 
Effectivement, les passages et les points hebdomadaires avec ces derniers ont permis 
d'installer une relation de confiance et un travail en partenariat qui permet d'agir au plus 
vite lors de difficultés ou de conflits rencontrés au sein ou aux alentours des établissements.  
 
Ce deuxième semestre a été marqué également par un accroissement des conflits violents 
entre les jeunes de Dammarie lès Lys et ceux du Mée-sur-Seine. En effet, les jeunes de 
Dammarie-les-Lys âgés de 14 à 18 ans se donnaient rendez-vous via les réseaux sociaux pour 
se battre contre les jeunes du Mée-sur-Seine parfois avec des béquilles ou des marteaux.  
La gare de Melun pouvait être le lieu central et privilégié pour ces rixes. Il y a même eu une 
alliance des jeunes de Dammarie lès Lys avec ceux de Melun pour aller taper les jeunes du 
Mée-sur-Seine dans leur ville. Ceci en représailles d'une attaque de jeunes du Mée-sur-Seine 
(âgés 15-16 ans) sur un jeune de Cesson devant le lycée Joliot-Curie qui ce jour-là a été 
« planté » avec un fusil à aiguiser les couteaux. Jeune qui avŀƛǘ ŞǘŞ ŀƳŜƴŞ Ł ƭΩƘƾǇƛǘŀƭΦ   
Malgré les discussions avec les jeunes susceptibles de participer à ces exactions les tensions 
entre le Mée-sur-Seine et Dammarie lès Lys ne se sont pas atténuées lors de ce second 
semestre. Est-ce un effet du confinement ?  
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À cela s'ajoutent les rivalités entre les collèges Robert Doisneau et Georges Politzer. Nous 
avons pu constater lors du 4e trimestre de l'année un certain nombre de bagarres qui ont eu 
lieu entre les collégiens notamment les 5e et les 4e. En effet, les collégiens se donnent 
rendez-vous sur les réseaux sociaux pour se bagarrer généralement le mercredi à la sortie 
des cours à 12h30 ou parfois en fin de journée le reste de la semaine. Ces rixes ont 
généralement lieu sur la place du 8 mai aux heures de sorties scolaires ce qui entraîne un 
effet de masse. Tous les jeunes présents encouragent les autres jeunes à se battre et filment 
pour mettre sur les réseaux sociaux sans doute pour se gargariser par la suite et montrer 
qu'ils existent et qu'ils sont bien présents.  
 
Nous avons pu constater au cours de cette année 2020 que la place du 8 mai à Dammarie lès 
Lys est un lieu central dans le regroupement des jeunes donc potentiellement source de 
conflit notamment aux heures de sortie scolaire. Il est nécessaire qu'elle soit investie 
régulièrement par nos éducateurs.  
 
Malheureusement ce climat conflictuel entre collégiens, mais aussi entre les différents 
jeunes des villes de la CAMVS, pèse sur l'ensemble de la population. À un point où certaines 
familles refusent que leurs enfants sortent les mercredis après-midi dehors ou le soir après 
les cours. Il y a même certains jeunes qui s'interdisent de sortir dans Dammarie lès Lys pour 
éviter d'avoir des ennuis avec les autres jeunes ou avec la police.  
Car ce climat délétère engendre également de grandes tensions entre les jeunes de la plaine 
et la police nationale. En effet, régulièrement la police est « caillassée » par les jeunes des 
quartiers lors de leur passage. Nous avons pu observer que régulièrement la police et les 
jeunes jouent « au chat et à la souris » au niveau de la rue Marc Lanvin où se situe le point 
de deal de Dammarie lès Lys.  
A contrario, certains jeunes sont venus se confier auprès des éducateurs sur les policiers de 
la brigade anticriminalité qui auraient par moment certains agissements agressifs voir 
violents envers certains jeunes qui sont tout simplement posé dans la rue. Mais bizarrement, 
les jeunes semblent trouver cela normal, ceci faisant partie de leur quotidien.   
 
{ƛƴƻƴ ŘΩǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ vue général à Dammarie lès Lys, nous avons pu constater que les rues de 
la ville sont plutôt bien entretenues et propres.  Les dégradations observées sont 
généralement dans le parc immobilier des bailleurs sociaux et non sur le domaine public. 
Excepté les véhicules incendiés qui étaient très nombreux notamment aux alentours de la 
place du 8 mai, pendant la 1ère période de confinement. Quasiment un nouveau véhicule 
par semaine était incendié. Parfois les véhicules restaient plusieurs semaines sur place. 
Toutefois, nous avons pu remarquer une très forte baisse des véhicules incendiés lors du 
4ème trimestre de cette année 2020.  
 
La ville a aménagé un deuxième grand dos d'âne au croisement des rues mail Pouvreau et 
Blanche de Castille pour casser la longue ligne droite et éviter les rodéos sauvages. Nous 
avons pu constater que cet aménagement était efficace et limite grandement la vitesse 
excessive des véhicules sur cette rue très passante notamment lors des sorties d'école.  
Les seules dégradations que nous avons pu observer sur le domaine public étaient des tags 
ƻōǎŎŝƴŜǎ ǊŞŀƭƛǎŞǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ƳǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀōōŀȅŜ ƳşƳŜΦ  Nous en avons fait part à Sylvie Pages 
όŀŘƧƻƛƴǘŜ ŀǳ ƳŀƛǊŜύ ƭƻǊǎ ŘϥǳƴŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ŀǾŜŎ ǳƴ ōŀƛƭƭŜǳǊ ǎƻŎƛŀƭ ǉǳƛ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ŀǳ ŎƻǳǊŀƴǘΦ   
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Concernant le quartier de la justice, ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ de dégradation excepté quelques dizaines de 
caddies du Leclerc qui sont laissés là par les locataires.  Le quartier est propre et entretenu 
par les habitants eux-mêmes et qui ont avec le centre social Gérard Philipe mis en place un 
potager partagé. Ce dernier est entretenu par les habitants. Les jeunes de ce quartier sont 
plutôt discrets.  Il y a beaucoup de petits enfants âgés de 2 à 12 ans, peu d'adolescents ce 
qui peut expliquer que le quartier soit calme. Il est investi par les adultes ce qui a pu être 
observé lors de la fête des voisins, à laquelle nous avons participé, qui était dans une 
ambiance festive et de partage. Le manque de moyen humain et le manque de temps n'ont 
pas permis à l'association d'investir ce quartier comme celui de la plaine.  Néanmoins, nous 
avons pu constater le peu de fois où nous y sommes allés que les jeunes investissent peu le 
city stade qui est vraiment trop petit, mais les relations des familles et leurs enfants avec le 
centre social Gérard Philipe et notamment Malika est très salutaire pour ce quartier.  
Seul petit bémol dans ce quartier serait les jeunes (25-30 ans) qui se regroupent sur le 
parking du centre social Gérard Philippe avec leur voiture le soir vers 22h pour boire et 
fumer.  
 
Pour conclure, je dirais que cette année 2020 qui a été tronquée par des confinements plus 
ou moins longs a quand même permis aux éducateurs d'être mieux identifiés et implantés 
sur la commune.  
À ce jour les jeunes et parfois même les parents viennent à la rencontre des éducateurs pour 
parfois demander de l'aide ou des conseils voir simplement dire bonjour.  
Cette reconnaissance sur le territoire a été facilitée par le travail partenarial avec les 
établissements scolaires, mais aussi avec le centre social éducatif situé au centre Albert 
Schweitzer. Sans oublier bien entendu nos passages hebdomadaires au PIJ et à l'Espace 
jeunes du service jeunesse qui ont permis de tisser des liens avec un certain nombre de 
jeunes qui fréquentent régulièrement la structure.  
L'identification des éducateurs référents du territoire a été accrue par le fait que les jeunes 
croisés sur la plaine du Lys sont toujours les mêmes.  
Les perspectives 2021 sont de continuer à investir la plaine du Lys, mais aussi le quartier de 

la Justice afin de pouvoir tisser un lien entre ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ et les jeunes. Cela permettra être 

plus solliciter par les jeunes et leur famille. 

 

Olivier ROUX 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ éducative, Décembre 2020 
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Doc 6- Liste des interventions « hors les murs » 2020 

aƻŘŀƭƛǘŞ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ IntituƭŞ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ 

 
Équipe Sud  

(Dammarie, Le Mée) 

Sorties collectives Projection « tu iras au Paradis » (janvier 2020) 

Actions 
thématiques 

MMA-APAM (année civile) 
MMA-EDI (janvier à mars 2020)  
Poney club de seine port (janvier à mars 2020)  
Sport et confinement (pendant le confinement) 
{ƻǳǘƛŜƴ ǎŎƻƭŀƛǊŜ κ ǎƻǳǘƛŜƴ Ł ƭΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ όpendant le confinement) 
Animations ŘΩŞǘŞ ŀǳȄ /ƛǊŎŞŜ όƧǳƛƭƭŜǘ нлнлύ 
« Oasis Caravane » (juillet 2020) 
« Clean up » à Dammarie-les-Lys (novembre 2020) 

Chantiers 
éducatifs 

1001 vies habitat (MVH- mars 2020)  
1001 vies habitat (MVH- octobre 2020) 

 
Équipe Nord  

(Melun, Vaux-le-Pénil) 

Actions 
thématiques 

Sport H2B (Montaigu- janvier à mars 2020)) 
Initiation musculation Buissonnière (janvier à mars 2020) 
Initiation à la musculation au FJT « la passerelle » (janvier à juin 2020) 
« Les drogues dans notre société » (pendant le confinement) 
Des recettes « pleins la tête » (pendant le confinement) 
Sos confinement (pendant le confinement) 
« À nos héros » (Avril à juin 2020) 
« Réparation de vélo Ŝƴ ǇƛŜŘ ŘΩƛƳƳŜǳōƭŜ η όƧǳƛƭƭŜǘ нлнлύ 

Sorties collectives Sortie « escape Game » (août 2020)  

 Inter-secteur  

Chantiers 
éducatifs 

Chantier piano IDEA volta (février, mars 2020)   

Actions 
thématiques 

IŀƭǘŜ Ł ƭΩŞǇƛŘŞƳƛŜ (pendant le confinement) 
Oasis Caravane (mezereaux, circée, DML) (juillet 2020)  
Forum 100 chances, 100 solutions (septembre 2020)  
Forum santé au FJT Melun (décembre 2020)  
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Doc 7- Bilan « À nos héros » 

Présent sur les territoires avant la fin du confinement, nous allons à la rencontre de nos 

partenaires dès la réouverture des structures. 

Le responsable du service jeunesse des Mezereaux me parle de lΩŜƴǾƛŜ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ƧŜǳƴŜǎΣ 

de rendre hommage au personnel hospitalier. Ils ont lΩƛƴǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ŘŜǎǎƛƴǎ 

ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ǉǳΩƛƭǎ ŜƴǾŜǊǊŀƛŜƴǘ ǇŀǊ ƭŀ ǎǳƛǘŜ Ł ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘŜ aŜƭǳƴΦ  

Leur objectif principal Şǘŀƴǘ ŘŜ ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Ŝǘ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ ǎƻƛƎƴŀƴǘ ǉǳƛ 

lutte quotidiennement face au COVID-19.  

Plusieurs raisons animent cette envie :  

- Soit des membres de leur famille travaillent dans le secteur médical et estiment manquer 

de reconnaissance,  

- Soit des proches ont été touchés par la maladie et ont été pris en charge par les équipes 

médicales, comme L dont la tante a été atteinte du COVID. 

 Mais surtout, ils ont une envie de participer à leur manière à cet élan de soutien de la 

population envers les soignants. 

En collaboration avec le service jeunesse, nous pensons à une action qui serait accessible à 

toutes et à tous, avec un attrait ludique, mais qui marquerait les esprits.  

Comme nous le savons tous « ƭŜǎ ǇŀǊƻƭŜǎ ǎΩŜƴǾƻƭŜƴǘΣ ƭŜǎ ŞŎǊƛǘǎ ǊŜǎǘŜƴǘ η Ŝǘ ŎΩŜǎǘ Řŀƴǎ ŎŜǘ 

esprit que nous contactons FIFAME, alias (SLAYE) cf. :http://maxo-art-store.fr/  , un artiste 

local de « Street Art » ŀǾŜŎ ǉǳƛ ƭΩ!t!a ŀ ŘŞƧŁ ŎƻƭƭŀōƻǊŞΣ ŀŦƛƴ ŘŜ ƭǳƛ ŦŀƛǊŜ ǇŀǊǘ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƛŘŞŜΦ 

" ƭΩƛǎǎǳŜ ŘŜ ƴƻǎ ǊŞǳƴƛƻƴǎ ŘŜ ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴΣ ƴƻǳǎ ŘŞŎƛŘƻƴǎ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ǳƴŜ ǆǳǾǊŜ ƎŞŀƴǘŜ 

intergénérationnelle avec des techniques propres au mouvement artistique au Street-Art. 

Ainsi ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ƻƴǘ Ǉǳ ŘŞŎƻǳǾǊƛǊ ƭŜǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ǇǊŞǇŀǊŜǊ ƭŜ ǎǳǇǇƻǊǘ ǘŜƭ ǉǳŜ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ 

du scotch de masquage, le tracé de la toile, la découpe au couteau de précision (ex alto). 

Ensuite ils ont pu expérimenter le maniement de la bombe aérosol, gestion de la pression, 

connaissances des caps (embout situé au sommet de la bombe aussi appelé buse, il existe 

des dizaines de tailles de sortie), maîtrisé des gammes de couleurs, de la projection 

(dripping..). Et, ǇƻǳǊ ƻǳǾǊƛǊ ƭŜǳǊǎ ŎƘŀƳǇǎ Ł ƭΩǳƴƛǾŜǊǎ ŀǊǘƛǎǘƛǉǳŜ ils ont également découvert le 

ƳŀƴƛŜƳŜƴǘ ŘΩƻǳǘƛƭǎ Ǉƭǳǎ ŎƭŀǎǎƛǉǳŜǎ ǘŜƭǎ ǉǳŜ ƭŜ ǇƛƴŎŜŀǳΣ ƭŜ ǇƛƴŎŜŀǳ ōǊƻǎǎŜΣ ƭŜ ǊƻǳƭŜŀǳΦ Lƭǎ ƻƴǘ 

aussi été sensibilisés aux règles de sécurité. 

9ƴ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜΣ ƴƻǳǎ ŎƻƴǘŀŎǘƻƴǎ ƭŜ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŀŦƛƴ ŘŜ ƭǳƛ Ŝxposer le 

ǇǊƻƧŜǘ Ŝǘ ŘΩŜƴ ƳŜǎǳǊŜǊ ƭŀ ŦŀƛǎŀōƛƭƛǘŞΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ƻōǘŜƴǳ ƭΩŀǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ de 

ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ǊŀǾƛ ŘŜ ǎΩŀǎǎƻŎƛŜǊ ŀǳ ǇǊƻƧŜǘΦ {Ŝǳƭ ƭŜ ƭƛŜǳ ŘΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ǊŜǎǘait à déterminer. 

http://maxo-art-store.fr/
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Pour réaliser ce projet, le service jeunesse se charge de constituer plusieurs groupes de 

jeunes dans le quartier ; groupes qui pourront être accompagnés de leur parent. Tandis que 

ƴƻǳǎΣ ŞŘǳŎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩ!t!aΣ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜǊƻƴǎ ǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ п ƧŜǳƴŜǎ ŃƎŞǎ ŘŜ мм Ł мс ŀƴǎΣ ŀǾŜŎ 

ǉǳƛ ƴƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘƻƴǎ ŀǇǇǊƻŦƻƴŘƛǊ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŞŘǳŎŀǘƛŦΦ  

5ŀƴǎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊŀŎǘƛƻƴǎ Ŝǘ les échanges, nous mettons en place des 

stratégies éducatives encourageant les participants à être force de proposition dans les 

ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŞǘŀǇŜǎ Řǳ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ŘŜ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǉǳƛ ǎŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ de la manière 

suivante :  

- Nous avons défini des temps de réunion de préparation avec le service jeunesse et Fifamé, 

afin de choisir la date, le déroulement de ƭΩŀŎǘƛƻƴ (procéder à la  liste du matériel, prévoir le 

budget, la logistique, la composition des groupes, le déroulement des séancesΧύ 

- UƴŜ Ŧƻƛǎ ƭŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ǊŞǳƴƛǎΣ ƴƻǳǎ ǇǊƻŎŞŘƻƴǎ Ł ƭΩŞŎǊƛǘǳǊŜ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ Ŝƴ ŞǉǳƛǇŜΣ ŀǾŜŎ ǳƴŜ 

validation du chef de service 

- Le projet validé, nous constituons des groupes avec les jeunes du service jeunesse (qui sont 

Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜ) Ŝǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞǎ ǇŀǊ ƭΩ!t!a (qui ont été sensibles à 

cette action). 

Organisation de ƭΩŀŎǘƛƻƴ ζ À nos Héros ». 

[Ω ŀction se déroule au service jeunesse du lundi 15 au Vendredi 19 juin 2020. 

DÉROULEMENT  

Une action qui a attisé la curiosité des petits et des plus grands.  

Plus que la participation à travers les différentes questions sur la construction du projet 

avant, pendant et après, les jeunes ont été force de proposition. Ils ont notamment validé la 

maquette, apporté des suggestions et surtout réalisé ŎŜǘǘŜ ǆǳǾǊŜΦ  

Tous les parents ont été touchés par le message positif et solidaire que représentait cette 

ŀŎǘƛƻƴΦ bƻǳǎΣ ŞŘǳŎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩ!t!a ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀƴƛƳŀǘŜǳǊǎ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ƧŜǳƴŜǎǎŜΣ ŀǾƻƴǎ ǇŜƴǎŞ 

une organisation qui a nécessité une autorisation parentale qui comprenait la prise  en 

ŎƘŀǊƎŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ǘƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ όǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎΣ ǇƘƻǘƻǎΣ ǾƛŘŞƻǎΣ Ŝǘ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜǎ 

gestes COVID).  

Lors de la réalisation de la fresque, nous avons été confrontés aux multiples demandes de 

ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇŀǊǘ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ǉǳƛ ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ƛƴǎŎǊƛǘǎ ŀǳȄ ǇǊƻƧŜǘǎΦ 

 

bƻǳǎ ǊŜǘŜƴƻƴǎ ǳƴŜ ŀŎǘƛƻƴ ǎƻƭƛŘŀƛǊŜ ǉǳƛ ŀ ǾŀƭƻǊƛǎŞ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀƴǘǎ ǇŀǊ ƭŜ ōƛŀƛǎ ŘΩǳƴ 

article paru dans 2 journaux (Le parisien : cfhttps://www.leparisien.fr/seine-et-marne-

77/melun-des-jeunes-offrent-une-fresque-a-l-hopital-pour-remercier-les-soignants-28-06-

2020-8343360.php) ainsi que La République de Seine-et-Marne (cf. : https://actu.fr/ile-de-

france/melun_77288/melun-des-jeunes-des-mezereaux-offrent-une-fresque-au-personnel-

de-l-hopital_34616846.html). 
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bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŞǘŞ ƳŀǊǉǳŞǎ ǇŀǊ ƭŜ ŘŜƎǊŞ ŘΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǊŜǎǇŜŎǘŞ ƭŜǎ ƘƻǊŀƛǊŜǎΣ 

les temps de travail, les consignes, tout en étant force de proposition.  

Cette fresque a créé une forte mobilisation des habitants du quartier. 

La pédagogie ŘŜ ƭΩŀǊǘƛǎǘŜ ǇŜƛƴǘǊŜ ŀ ŞǘŞ ǊŜƳŀǊǉǳŀōƭŜƳŜƴǘ ōƛŜƴ ŀŘŀǇǘŞŜ ŀǳ ǇǳōƭƛŎΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ 

Fifamé a ǆǳǾǊé afin que chaque jeune reparte avec une écriture de leurs prénoms 

personnalisée façon « Streets Art ». 

Autour de ce projet, nous avons apprécié la participation de « ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƳŀƳŀƴǎ ŘŜ 

Schuman » qui a gracieusement confectionné des « amuse-bouche » pour le jour de la 

restitution.  

Enfin, nous retenons ce partenariat inédit autour de la solidarité entre nous (le service 

jeunesse des aŞȊŜǊŜŀǳȄΣ ƭΩ!t!a) et le centre hospitalier de Melun. 

EN CONCLUSION  

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƳŜƴŞ ǳƴŜ ŀŎǘƛƻƴ ǎƻƭƛŘŀƛǊŜ Řƻƴǘ ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ŘŞǇŀǊǘ ŞƳŀƴŜ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŘΩǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊ 

ǇǊƛƻǊƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ ό[Ŝǎ aŜȊŜǊŜŀǳȄύΣ ǉǳƛ ǾƻǳƭŀƛŜƴǘ ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǎƻƛƎƴŀƴǘŜ ŘŜ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘŜ 

Melun pour leur travail acharné contre le COVID-19. Ces jeunes qui à la base voulaient faire 

un dessin individuel se sont finalement relayés pour créer une fresque géante qui représente 

le ŎƻƳōŀǘ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǎƻƛƎƴŀƴǘŜ ŦŀŎŜ Ł ŎŜ ǾƛǊǳǎΦ   

Avec un ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ǇŜƴǎŞ Ŝǘ ǎƻǳŘŞ ŀǳǘƻǳǊ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǊŜƳǇƭƛ ŘŜ ǾŀƭŜǳǊǎ ǇƻǎƛǘƛǾŜǎΣ ƴƻǳǎ 

avons pu collaborer avec un artiste qui rejoignait nos idées. Sa pédagogie et notre savoir-

faire en matière de projet ont été bénéfiques pour ces jeunes qui ont vécu un moment de 

partage, de cohésion, ŘΩŞǾŀǎƛƻƴΣ ŀǳǘƻǳǊ du « Street-Art ».  

Dès le premier jour, ƴƻǳǎ ǇŜǊŎŜǾƻƴǎ ǳƴŜ ǎƻƭƛŘŀǊƛǘŞ ŀǳ ǎŜƛƴ Řǳ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ŞǘŜƴŘǳ 

rapidement dans les autres services jeunesses de la ville, passant par des associations de 

quartier. 5ΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ ǘŜƭ ǇǊƻƧŜǘ ƴƻǳǎ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ŎƾǘƻȅŜǊ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ 

ŦƻǊǘǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŀǊǘƛŜǊǎ Υ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ζ mamans de Schuman » a souhaité participer à 

ŎŜǘǘŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ł ǎŀ ŦŀœƻƴΦ tƻǳǊ ƭΩƛƴŀǳƎǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŦǊŜǎǉǳŜ Ł ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘŜ aŜƭǳƴ Ŝƴ 

présence des protagonistes du projet (jeunes, service jeunesse, APAM et les élus), 

ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŀ ŎƻƴŦŜŎǘƛƻƴƴŞ ŘŜǎ « amuse-bouche » pour tous les invités. 

5ǳǊŀƴǘ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘΣ ŎƘŀŎǳƴ ŘŜǎ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀƴǘǎ ŀ Ŝǳ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ǎŜǎ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ : par 

exemple YΣ ǳƴ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǎǳƛǾƛǎ ǇŀǊ ƭΩ!t!a Ŝǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞ Řŀƴǎ ǎƻƴ ǇǊƻƧŜǘ 

ŘΩƛƴǎŜǊǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭ Ŝǘ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ŀ ƻōǘŜƴǳ ǎƻƴ ŘƛǇƭƾƳŜ ŘŜ ƎǊŀǇƘƛǎǘŜ ǾƛŘŞŀǎǘŜΦ  

Lƭ Şǘŀƛǘ ŘƻƴŎ ƴŀǘǳǊŜƭ ŘŜ ƭŜ ŘŞǎƛƎƴŜǊ ǇƘƻǘƻƎǊŀǇƘŜκǾƛŘŞŀǎǘŜ ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴΦ Il a effectué des 

montages qui sont disponibles pour tous les participants qui le souhaitent.  

Lors de la restitution, nous avons entendu des témoignages du personnel soignant qui disait 

que la fresque était plus que représentative de leur quotidien face au virus. « /ΩŜǎǘ ƎŞƴƛŀƭ, 
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ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ōŜƭƭŜ ƳŀǊǉǳŜ ŘŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜƳŜƴǘΣ ƭŀ ǇǊŜǳǾŜ ǉǳŜ ƭŀ ƧŜǳƴŜǎǎŜ ǇƻǊǘŜ Ŝƴ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀǘƛƻƴ ƭŜǎ 

ŜŦŦƻǊǘǎ ŘŜǎ ǎƻƛƎƴŀƴǘǎ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘŜ ƭŜǳǊ ǘǊŀǾŀƛƭ » souligne Marie secrétaire. « /ΩŜǎǘ ǳƴ 

geste dans le prolongement de tous les dons et actions de solidariǘŞ ǉǳΩƻƴ ŀ Ŝǳe. Un grand 

merci » ajoute Aurélie, infirmière. 

/ΩŜǎǘ ǊŜƳǇƭƛ ŘΩŞƳƻǘƛƻƴǎ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ ǊŜƳŜǊŎƛŞ ƭΩŀǊǘƛǎǘŜ Ŝǘ les jeunes présents.  

À ce jour, et malgré 2 articles apparus dans deux journaux différents, certains jeunes ont 

encore du mal à croire quΩƛƭǎ ƻƴǘ ŎƻƴǘǊƛōǳŞ ŀǳ ōƻƴƘŜǳǊ ŘŜ ƴƻǎ ŀƴƎŜǎ ƎŀǊŘƛŜƴs de la santé. S 

me disait le jour J « jamais ŘŜ Ƴŀ ǾƛŜ ƧΩŀǳǊŀƛǎ ŎǊǳ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ǘǊǳŎ ŎƻƳƳŜ œŀΧ ». Je lui ai répondu 

« ǊŜƎŀǊŘŜ ōƛŜƴ ƭŀ ŦǊŜǎǉǳŜΣ ŎΩŜǎǘ ǘƻƛ Ŝǘ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ǉǳƛ ƭΩƻƴǘ ŦŀƛǘŜΣ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ŀƭƻǊǎ ǎƻƛǎ Ŝƴ fière ». 

¸Ω!-T-IL DES PERSPECTIVES ? 

Cette action a ƻǳǾŜǊǘ ŘŜ ƳǳƭǘƛǇƭŜǎ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞǎΣ Ł ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǇŀǊ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ qui 

nous font part de leurs motivations pour des chantiers solidaires et éducatifs. 

aŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǳƴŜ ŘŜƳŀƴŘŜ Řǳ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩƘôpital qui souhaite une nouvelle 

collaboration dans le but « ŘΩŜƳōŜƭƭƛǊ η ǳƴ ƭƻŎŀƭ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭΦ 

Ce projet a ouvert le champ des possibles quant à de nouvelles collaborations avec le service 

jeunesse des MézereauxΣ ƭΩƘƾǇƛǘŀƭ ŘŜ aŜƭǳƴΣ CƛŦŀƳŞΣ Ŝǘ les autres services et acteurs de la 

ƧŜǳƴŜǎǎŜ ǉǳƛ ƻǇŝǊŜƴǘ ǎǳǊ ƭΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΦ 

 

Fabien PLACERDAT, 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ éducative, Septembre 2020 
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Doc 8- Bilan chantier « 1001 vies habitats » 

[Ŝ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ŞŘǳŎŀǘƛŦ Ŝǎǘ ǳƴ ƻǳǘƛƭ Řƻƴǘ ƭΩ!t!a ǎŜ ŘƻǘŜ ǇƻǳǊ şǘǊŜ Ŝƴ ƭƛŜn avec des jeunes  

ŀǳǘƻǳǊ ŘΩǳƴ ƻōƧŜŎǘƛŦ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ, mais aussi individuel.  

Le chantier éducatif en Prévention SǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ŘΩƛƴǎŜǊǘƛƻƴ ǉǳƛ 

ǇŜǊƳŜǘǘǊŀƛǘ ŘŜ ǊŜŎŜǾƻƛǊ ǳƴŜ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǉǳŀƭƛŦƛŀƴǘŜ ƻǳ ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ Ł ǳƴ ŜƳǇƭƻƛ, mais bien un 

ƻǳǘƛƭ Řƻƴǘ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǎŜ ŘƻǘŜƴǘ ŀǳ ƎǊŞ ŘŜǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩşǘǊŜ Ŝƴ 

relation de façon continue et différenciée avec des jeunes mineurs ou majeurs, connus par 

ƭΩŞǉǳƛǇŜΦ 

/ΩŜǎǘ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ Řǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ŘŜ ŎŜ ƧŜǳƴŜ ǉǳŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŞŦƛƴƛǊŀ ǎŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎΣ 

mais dans tous les casΣ ŎƘŀǉǳŜ ƧŜǳƴŜ ǎΩŜƴƎŀƎŜ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Ł ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ƭŜ 

ŎƻƴǘǊŀǘ ǇŀǎǎŞ ŀǾŜŎ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜΣ ǘŀƴǘ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭŀ ǘŃŎƘŜ Ł ŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ǉǳΩŜƴ ƳŀǘƛŝǊŜ 

de comportement. 

Ce type de chantier ne requiert pas un grand niveau de technicité, chaque jeune est placé en 

situation de responsabilité face au travail attendu, Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Řŀƴǎ ǎŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŀǳǘǊŜ 

(participant, encadrant, agent externe ou partenaire)Φ !ǳ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ, chaque jeune 

pourra ōŞƴŞŦƛŎƛŜǊ ŘΩǳƴŜ ŀƛŘŜ ŀǳ ǇǊƻƧŜǘ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭΦ     

Ce chantier doit porter sur les problématiques de propreté dans les résidences confrontées à 

différentes incivilités (dépôt sauvage, jets par les fenêtres) à Dammarie-lès-Lys. Les jeunes 

devront réaliser du porte-à-porte pour sensibiliser les habitants au tri sélectif. 

Présentation des jeunes 

I. 16 ans, a une scolarité fragilisée par des absences répétées en première professionnelle. I. 

exprime son envie de changer de filière et de ǎΩƻǊƛŜƴǘŜǊ ǾŜǊǎ ǳƴŜ ŦƻǊƳŀǘƛƻn de mécanicien 

moto. À cela, ǎΩŀƧƻǳǘŜ ǳƴŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΣ ǎŜƭƻƴ ƭǳƛΣ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ ŘŞŎŝǎ Ře son 

ǇŝǊŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ƧŜǳƴŜ ƎŀǊœƻƴ ǇƭŜƛƴ ŘŜ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎΣ ǘǊŝǎ ǎƻŎƛŀōƭŜΣ ǉǳƛ ǎŀƛǘ ǎŜ ƳƻƴǘǊŜǊ ƳƻǘƛǾŞ 

ǉǳŀƴŘ ƛƭ Ŝƴ ǊŜǎǎŜƴǘ ƭΩŜƴǾƛŜΦ [Ŝ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ŞŘǳŎŀǘƛŦ ǇŜǊƳŜǘtra à I. de financer son permis de 

conduire.  Dans ce cas précis, les éducateurs ont pour objectif de créer un lien avec I. afin de 

ǉǳΩƛƭ ǊŞƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜ ǎŀ ǎŎƻƭŀǊƛǘŞ. 

H.16 ans, a une scolarité plutôt bonne dans une filaire de commerce. H. veut financer son 

permis de conduire.  

S.17 ans, en terminale générale, il a une scolarité plutôt bonne. Il est inscrit en formation 

pour le BAFA. S. veut financer son permis de conduire.  

E.16 ans, en filière professionnelle, il a une scolarité plutôt bonne. Il est très bon orateur et a 

des facilités dans la prise de parole. E. veut financer son permis de conduire.  
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Objectifs et description du chantier 

Les objectifs du chantier sont : Sensibiliser sur les problématiques de propreté dans les 

résidences confrontées à différentes incivilités (dépôt sauvage, jets par les fenêtres).  

À !ǾƻƛǊ ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ŘŜ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴΣ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ όǊŀǇǇŜƭ ŘŜǎ ŎƻƴǎƛƎƴŜǎ ŘŜ ǘǊƛύΦ 

À Distribuer des sacs de 50 litres, des sacs réutilisables, fiche cartonnée explicative. 

À Organiser une journée Clean Day. 

La première étape du chantier est constituée en deux temps de formations. Le premier étant 

ŘŜ ǎŜ ǊŞǳƴƛǊ ŀǳ ǎƛŝƎŜ ŘŜ мллм ±ƛŜǎ IŀōƛǘŀǘǎΣ ŀŦƛƴ ŘΩŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ŀǳȄ ƧŜǳƴŜǎ ƭŜǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ Řǳ 

bailleur, sa création et sa répartition sur la France. La deuxième partie de la journée, consiste 

à visiter le centre de tri SMITOM. Cette visite vient mettre en lien la théorie et la pratique 

liée autour du recyclage, en visualisant les différentes étapes.  Les jeunes peuvent 

ǎΩƛƳǇǊŞƎƴŜǊ Řǳ ŘƛǎŎƻǳǊǎ Ŝǘ ŘŜ ce fait, se sentir Ǉƭǳǎ Ł ƭΩŀƛǎŜ ƭƻǊǎ Řǳ ǇƻǊǘŜ-à-porte.  

La seconde partie de la formation permet de les sensibiliser sur la posture à adopter pour le 

porte-à-porte. La base de la formation est ciblée sur la communication. Les jeunes se sont 

investis et ont participé de manière très active. 

Afin de stimuler les jeunes, ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘŜ ŀ ƻǇǘŞ ǇƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǎƻǳǎ ŦƻǊƳŜ ŘŜ 

jeux de rôle sur le porte-à-porte. Les jeunes devaient adapter leurs postures en fonctions des 

diverses ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ susceptibles de rencontrer.    

La deuxième partie du chantier a consisté en de petits temps de porte à porte dans la 

semaine, et le samedi toute la journée. Le matin, ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ƻƴǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ǎǳǊ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ 

ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ƧƻǳǊƴŞŜ Řǳ ŎƘŀƴǘƛŜǊΦ {ŀŎƘŀƴǘ ǉǳΩƛƭ doit y avoir des actions menées par le réseau 

éco citoyens du quartier, les jeunes ont mis des jeux en place adaptés à tous en les planifiant 

sur des créneaux horaires pour que la journée soit le plus fluide possible.  

Durant le porte-à-porte, les jeunes ont visité environ 300 habitations réparties dans 19 

ōŃǘƛƳŜƴǘǎΦ Lƭǎ ƻƴǘ ǇƻǳǊ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ƭŜǎ ŎƻƴǎƛƎƴŜǎ ŀǇǇǊƛǎŜǎ Ŝƴ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŀƛƴǎƛ 

ǉǳΩƻŦŦǊƛǊ ŘŜǎ ǎŀŎǎ ǇƻǳōŜƭƭŜǎ ŀǳx habitants. Les jeunes ont fait face aux différentes 

problématiques, comme par exemple les habitants qui les prenaient pour des prestataires 

du bailleur ou encore des habitants réfractaires au tri sélectif. Ils ont su garder leur posture 

professionnelle et ont réussi à mener à bien leur mission malgré les difficultés rencontrées. 

Organisation 

Le chŀƴǘƛŜǊ ǎΩŜǎǘ déroulé du 19 Octobre 2020 au 24 Octobre 2020.  

La mise en place du chantier avec le bailleur a été plutôt complexe, nous avions les 

informations à la dernière minute et celles-ci changeaienǘ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ǘƻǳǘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ 

mise en place avec les jeunes. aŀƛǎ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ƻƴǘ ǎǳ ǎΩŀŘŀǇǘŜǊ Ŝǘ ǎŜ ƳƻƴǘǊŜǊ ƳƻǘƛǾŞs.  
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Frein rencontré 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊŞ ŘŜǎ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜƳǇǎ Řǳ ŎƘŀƴǘƛŜǊΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭƛŞ 

à la situation sanitaire. Quelques habitants ne souhaitaient pas ouvrir leurs portes. De plus, il 

ŀ ŞǘŞ ǊŜƳŀǊǉǳŞ ǇŀǊ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǉǳŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ 

compréhension de la langue française pour comprendre le but de notre intervention.  

Conclusion  

Le chantier leur a permis de participer des formations (SMITOM, sur la communication et la 

posture professionnelle) qui leur seront utiles pour les oraux de leur cursus scolaire, mais 

ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǳǊǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎ ŘŜ ǎǘŀƎŜǎ ƻǳ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ à venir. 

Les jeunes participants ont apprécié ce chantier. Même si au début ils ont pu se montrer peu 

confiants sur la prise de parole, lors du porte-à-porte, tous ont pu passer outre cette barrière 

Ŝǘκƻǳ ǘƛƳƛŘƛǘŞ ŀŦƛƴ ŘΩşǘǊŜ ǘǊŝǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭs.  

Malgré la fin du chantier, nous gardons le contact avec eux afin de pouvoir les accompagner 

sur différents axes.  

 

Olivier ROUX, Léa ARNAUD-MALLET 

tƻǳǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ, Novembre 2020 
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Doc 9- Listing interventions en milieu scolaire 2019-2020  

 

Établissement 
 

aƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴǎ 
 

SUD  

 
Collège 
R. DOISNEAU 
Dammarie-les-Lys 
 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  

- Présentations aux classes de 6ème - 8 classes dont SEGPA  
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ 
- !ŎŎǳŜƛƭ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴ, depuis 

octobre 2019 
- Rencontre hebdomadaire avec infirmière et le directeur SEGPA 
 
2- ±ƻƭŜǘ !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Travail charte des droits et devoirs avec les 6èmes 

 
3- Volet Présence sociale  
- Présence au forum des métiers  

Collège  
G. POLITZER 
Dammarie-les-Lys 
 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  
- Présentations classes de 6ème (8 classes)  
- Rencontre hebdomadaire avec les CPE. 
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ 
- !ŎŎǳŜƛƭ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴ 
 
2- Volet AccompŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Travail avec la classe de 6ème 6 sur les perturbations en classes  
 
3-  Volet Présence sociale  

- Présence sociale hebdomadaire le jeudi à la récréation de 15h20 (et ou 
16h35)  

 
Lycée 
J. CURIE 
Dammarie-les-Lys 
 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  
- Présentations classes de seconde générale -  
- Présentations classes de seconde professionnelle -  
- wŜƴŎƻƴǘǊŜ ƘŜōŘƻƳŀŘŀƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭΩŀǎǎƛǎǘŀƴǘŜ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ƭŜǎ /t9 Řǳ ƎŞƴŞǊŀƭ Ŝǘ Řǳ 

professionnel 
- Accompagnemeƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ 
- !ŎŎǳŜƛƭ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴ 
 
2- ±ƻƭŜǘ !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Intervention avec les classes de seconde MDI, Melec1 et Melec2 sur les 
« incivilités », « sensibilité » à la demande de la proviseure adjointe  

- Animation « Fait ta prèv ! » les mardi midi du mois de mars sur le thème des 
relations filles garçons avec les élèves volontaires  



 
 

 63 

 
Collège 
J de la FONTAINE 
Le Mée-sur-Seine 
 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  
- Présentations auprès de jeunes de 6ème - 8 classes  
- wŜƴŎƻƴǘǊŜ ƘŜōŘƻƳŀŘŀƛǊŜ ŀǾŜŎ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǾƛŜ ǎŎƻƭŀƛǊŜ Ŝǘ ƭŜǎ /t9  
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ 
- Participation au Groupe de Prévention du Décrochage Scolaire (GPDS) 
- AccompagnŜƳŜƴǘ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴ  
 
2- ±ƻƭŜǘ !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Intervention avec la classe de 5ème4 à la demande de la CPE et de la PP en 
ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǇŀƴƻǊŀƳŀ « atelier SLAM » 
 

3- Volet Présence sociale  
- Présence sociale hebdomadaire « aux abords η ŘŜ ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ 

 
Collège 
E. TRIOLET 
Le Mée-sur-Seine 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  

- Rencontre hebdomadaire avec les CPE ou Principale adjointe  
- AcŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜǎ 
- Participation au Groupe de Prévention du Décrochage Scolaire (GPDS) 
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴ 
 
2- ±ƻƭŜǘ !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Présentations dans les de 6ème - 9 classes  
- Intervention avec la classe de 6ème5 à la demande de la PP en partenariat 
ŀǾŜŎ ƭΩL¦¢ ŘŜ [ƛŜǳǎŀƛƴǘ « théâtre Forum sur les stéréotypes de genre ».  
 
3- Volet Présence sociale  
- Présence sociale hebdomadaire lors de la récréation  

Lycée 
G. SAND 
Le Mée-sur-Seine 

1- Volet Accompagnements individuels  
- Rencontre hebdomadaire avec les CPE 
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭǎ ŘΩŞƭŝǾŜ 
 

NORD 
 

 
 
 
 
 
 
Collège  
F. CHOPIN 
 
QPV : Schuman 
 
 
 
 
 

1- Volet Accompagnements individuels  
- Présentations dans les classes de 6ème - 3 classes 
- !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭ ŘΩŞƭŝǾŜ 
- Participation à des commissions éducatives 
- !ŎŎǳŜƛƭ ŘΩŞƭŝǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ !ƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜ {ǳǎǇŜƴǎƛƻƴΣ όŘŜǇǳƛǎ 

octobre 2018) 
- tŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ŀǳ /ƻƳƛǘŞ ŘΩ;ŘǳŎŀǘƛƻƴ Ł ƭŀ {ŀƴǘŞ Ŝǘ /ƛǘƻȅŜƴƴŜǘŞ ό/9{/ύ             
 
2- ±ƻƭŜǘ !ŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦǎ ό!Ŏǘƛƻƴǎ ŘŜ tǊŜǾŜƴǘƛƻƴΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ Χύ 
- Ateliers Slam de poésie « Melun val de seine en scène »  
- Concours Académique « Violences faites aux femmes », élaboration 
ŘΩŀŦŦƛŎƘŜǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŞƭŝǾŜǎ ŘŜ оŝƳŜ  

- /ŀŦŞ ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ όǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩ!t!aύ  
- tŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞŎƻƭŜ ƻǳǾŜǊǘŜ ǇŜƴŘŀƴǘ ƭŜǎ ǾŀŎŀƴŎŜǎ ǎŎƻƭŀƛǊŜs  
- Eco-nettoyage au collège  




